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Голас Радзімы  чацвер, 13 верасня, 2018 

Іван Ж
дановіч

Хоць ін тэр нэт 
— хут чэй 

за са мыя лёг кія но гі, а
д нак жы

вых зно сі наў, с
яб роў скіх по ціс

каў рук, со неч най аў ры су поль

на га свя та, вя до ма ж, і с
у час ныя 

ІТтэх на ло гіі 
не за ме няць ні ко

лі. 
Шчы ра зайз дро шчу тым, 

хто рэ аль на па бы ваў, ду шой і 

це лам, на свя це ў па лес кім го


ра дзе Іва на ве, які на зы ваў ся ра

ней так пры го жара ман тыч на: 

ЯнаўПа лес кі. З
 якім, да рэ чы, і 

ў мя не ка лісь ці з 1
970х, са шко

лы яшчэ, з
ла дзі лі ся над звы чай 

вы со кія, паэ ты
ч ныя ста сун кі: 

на ват 
вер шы пры свя чаў дзяў

чы не, ш
то там жы ла… Гля дзеў 

тэ ле рэ парт ажы са свята, чы таў 

ду шэў ныя тэкс ты ка лег. Ц
э лую 

стуж ку здым каў з ці ка вас цю 

раз гл
яд ваў на сай це пін скай га

зе ты “По лес ская пра вда”: там 

ёсць вя лі кі фо та рэ па ртаж.

Ра дуе, ш
то ўсё так го жа тво

рыц ца на зям лі на шай, цёп лай 

і пры вет най. У
 сон цы, у плы ні 

на род ных тра ды цый у пад ноў

ле ных га ра дах што год рас ка

шу ец ца Свя та род на га сло ва. 

На га даю: 
Дзень бе ла рус ка га 

пісь мен ства тра ды цый на мы 

ад зна ча ем у пер шую ня дзе лю 

ве рас ня. Сё лет няе, 25е ўжо 

рэс пуб лі кан скае свя та, ла дзі ла

ся 2 ве рас ня ў бе ла рус кай глы

бін цы, на Па лес сі. Але ж так 

скла ла ся, ш
то жы выя ўра жан ні 

ад не за быў на га свя та па еха лі 

ад туль на ват 
у да лё кі Кыр гыз

стан. І ў тым я ўпэў не ны, бо 

на шу рэ дак цыю пе рад са мым 

ад лё там у Біш кек на ве да лі па ва

жа ныя гос ці: п
уб лі цыст, ж

ур на

ліст Т
а лант бек Джу ма ба еў і К

а

лен Сы ды ка ва. У апош няй шмат 

зна ка вых рэ га
 лій: Ка лен Сул

тан га зі еў на не толь кі на мес ні ца 

ды рэк та ра Дзяр жаў най кніж най 

па ла ты
 Кыр гыз ста на, пісь мен

ні ца, за
 слу жа ны дзе яч куль ту

 ры. 

Яна ж і ака дэ мік Гра мад скай ака

дэ міі М
а нас, га

 на ро вы пра фе сар 

Кыр гыз ска га дзярж уні вер сі тэ та 

імя Ара ба е ва.

Ну вось жа лёс!.
. У “Звяз доў

скім” ка лі до ры До ма прэ сы
 ба чу 

ка ле гу Аляк сея Ча ро ту, 
з ім

 —
 

двое: гос ці. Па знеш нас ц
і — з 

Азіі. 
О, зе

м ля кі А
й тма та ва! П

ра 

бе ла ру саў што ў Біш ке ку чу лі, 

ка го ве да юць? Уз га д
а лі тут жа 

і Аляк санд ра Шу та, 
кі раў ні ка 

бе ла рус кай су пол кі “Сві та нак”, 

і спя вач ку Юлію Руц кую: у яе 

бе ла рус кія ро да выя ка ра ні, да 

та го
 ж пры го жа сп

я вае і
 на кыр

гыз кай мо ве. В
ось бы, ка жам, і 

Юлію з гас
т ро ля мі — у Бе ла

русь! ➔
 Ст
ар. 3 

Голас  Радзімы
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Водгулле сВята

Быхаўскія 

карані 

Антона 

Шкаплерава

   Стар. 6

Літаратурнае 

пабрацімства: 

Беларусь–Расія

   Стар. 3

Дзякуючы ўдзельнікам з розных краін пра Дзень беларускага 

пісьменства ведаюць далёка за межамі Бацькаўшчыны

Пра сваю вя лі кую лю боў да 

ма лой ра дзі мы 

га ва ры лі н
а свя точ най 

ве ча ры не бе ла ру сы 

даў гаў піл са 

Ад зна чаць Дзень не за леж

нас ці Бе ла ру сі — на ша доб рая 

тра ды цыя. І с
ё ле та 3 лі пе ня сяб

ры Бе ла рус ка га куль ту
р наасвет

ніц ка га та ва рыст ва “Уз дым” 

са бра лі ся ў Цэнт ры бе ла рус кай 

куль ту
 ры (ЦБК) на ве ча ры ну, 

пры све ча ную ма лой ра дзі м
е. Гэ

тая тэ ма, да рэ чы, асвят ляе сё ле

та мно гія на шы ім
 прэ зы

, бо, як 

вя до ма, 2018ы ў Бе ла ру сі —
 Год 

ма лой ра дзі м
ы.

Па мя та е це зна ка мі ты
я рад кі 

з в
ер ша Ге на дзя Бу раў кі на, ш

то 

ста лі пес няю: “А ка лі не спя ваць 

аб Ра дзі м
е,/Дык на вош та на огул 

спя ваць?” Мно гія пісь мен ні кі, 

мас та кі ўслаў ля лі свой род ны 

кут у
 тво рах. Ус па мі ны пра мяс

ці ны, пра лю дзей, ся род якіх мы 

на ра дзі лі ся, ра бі лі пер шыя кро кі, 

дзе прай шло дзя цін ства, гр
э юць 

нас праз усё жыц цё. Вось і кі

раў ні ца ЦБК і “
Уз ды ма” Ж

ан на 

Ра ма ноў ская, ад кры ва ючы ве ча

ры ну, с
па чат к

у па він ша ва ла ўсіх 

са свя там: Днём не за леж нас ці 

Бе ла ру сі. А по тым, на га даў шы 

пра Год ма лой ра дзі м
ы на Баць

каў шчы не, пра па на ва ла пры сут

ным зга
даць, рас ка заць кож на му 

пра свой род ны ку ток, пра па

дзеі ды ўспа мі ны, з 
ім звя за ныя. 

Каб зруч ней бы ло ары ен та вац ца 

на мяс цо вас ці, б
ы ла на свя це й 

дош ка з к
ар тай Бе ла ру сі. К

ож ны 

вы сту поў ца мог на ёй знай сці, па

зна чыць свае род ныя мяс ці ны —
 

спе цы яль ны мі роз на ка ля ро вы мі 

сцяж ка мі. Як ака за ла ся, больш 

за ўсё ў Даў гаў піл се жы ве бе ла

ру саў, ш
то ма юць ро да выя ка ра ні 

з В
і цеб скай ды Гро дзен скай аб

лас цей. І гэ т
а зра зу ме ла: як раз 

тыя мяс ці ны блі жэй да го ра да. 

➔
 Ст
ар. 4

бел
та

Па дзея

Мінск, су стра кай!

Ка лі ў кос ма се за гад ва еш 

жа дан не, то на зям лі я
но 

аба вяз ко ва збы ва ец ца

На па чат к
у мая 2018га 

па 

інтэрнэ це  пай шоў гу ляць фо та

зды мак ра сій
 ска га 

кас м
а на ўта А

н

то на Ш
кап ле ра ва. У

дзел
ь нік 55й 

доў га тэр мі но вай экс пе ды цыі Між

на род най кас м
іч най ста

н цыі на пі

саў у Twіtter
: “М

инск, встр
е чай! 

Мы про ле та
 ем над то бой…”. Р

а іў 

па ка зац
ь фо та м

ін ча нам. Гля дзім
 

тут: h
ttps://t

wіtter
.com/anton_stre

y/ 

stat
us/991675528745816065 Для 

гіс т
о рыі за

 на та в
а на, к

а лі зд
ы мак 

зроб ле ны: “6
:47–2 мая 2018 г. ”

.

Ця пер пра го
 рад ве дае з

нач на 

больш лю дзей
, ш

то звя за л
і ж

ыц

цё з 
кос ма сам: з 9

 па 15 ве рас н
я ў 

Мін ску пра хо дзіць XXXІ М
іж на

род ны кан грэс А
са цы я цыі ўдзел

ь

ні каў кас м
іч ных па лё та

ў. В
і та ю



чы га н
а ро вых гас

 цей, П
рэ зі д

энт 

Аляк сандр Лу ка шэн ка за
 ўва жыў, 

што МКС з’я
ў ля ец ца ўзо рам вы

бу доў ван ня парт нёр скіх і дзе л
а

вых ад но сін па між дзяр жа ва мі 

і на ро да мі. Н
а я

го дум ку, г
э та

 і 

яск ра вы прык лад з к
ос ма су

 нам, 

зям ля нам, як тр
э ба ж

ыць у цес

ным све це, я
кі хут ка раз в

і ва ец
 ца, 

у зго
 дзе н

а ка рысць усіх на ро даў.

Ся род удзел
ь ні каў Фо ру му ў 

тэ ле рэ парт аж
ы я па ба чыў і А

н

то на Ш
кап ле ра ва. Ё

н быў і ў лі ку 

12 кас м
а на ўтаў

 з Р
а сіі

, Ш
ве цыі, 

Гер ма ніі д
ы ЗША, ш

то су
 стр

а

ка лі ся 12 ве рас н
я са сту

 дэн та

мі 
Бел дзярж уні вер сі тэ та

. 
Як 

ба чым, збы ва ец
 ца жа дан не (ці 

па жа дан не?) 
Ан то на М

і ка ла е в
і

ча, э
т ніч на га

 бе ла ру са: г
ас ц

ін на 

су стр
а кае М

інск, зя
м ля прод каў 

свай го сы
 на, ш

то тр
ойчы пад ы

ма ўся з Б
ы хаў шчы ны да зо

р.

Пр
аця

гтэ
мы

на
ста

р.6
.

Карысны досВед

Сцяжкі на карце 

Ад Янава-Палескага 

да Ісык-Куля

Святочнае ш
эсце ў Ів

анаве. Н
а харугвах —

 гербы і н
азвы гарадоў, 

што раней былі с
таліцамі Д

ня беларускага пісьменства

Сцяжкамі н
а карце Беларусі п

азначаюцца родныя мясціны

З юбілеем, 

“Уздым!”: 

суполцы  

з Даўгаўпілса 

25 гадоў

  Стар. 4-5

Уздым – 25!

1

Голас Радзімы  пятніца, 28 верасня, 2018 

Іван Жда но вічГэта было чацвёртае пася

джэннеКансультатыўнагасаве

тапрыМЗСБеларусіпасправах

беларусаў замежжа. Збіраючы

ся 20 верасня зранку ў Круг

луюзалу,госцісябрыСаветаз

18краінвіталіся—пасвойску:

многіяж ведаюць адзін друго

га з папярэдніх сустрэч. Бачы

ліпазнавалі сябе, іншых акты

вістаў дыяспары таксама й на

выставефотапартрэтаў“Асобы

беларусаў замежжа”, што ад

крыласяўМЗСдападзеі.Нехта,

праўда, заўважыўпажартаваў:

эх,кропляўморы...

І сапраўды: каб партрэты

ўсіх вядомых беларусаў за

межжа размясціць, то й пло

шчаў Нацыянальнага мастац

кага музея, што непадалёк ад

будынкаў МЗС, малавата бу

дзе.ФранцыскСкарына,Сімя

он Полацкі, Мікола Гусоўскі,

ІгнацыДамейка,ІванФёдараў

(першадрукар з роду Рагозаў,

сам— з Вілейшчыны), Адам

Міцкевіч,ТадэвушКасцюшка,

МіхалКлеафасАгінскі,Аляк

сандр Грын, Мікалай Пржа

вальскі, Адольф Янушкевіч,

Валянціна Церашкова, Павел

Сухі, Юры Алеша, Дзмітры

Шастаковіч, Валянцін Кап

цюг... Па розных прычынах

прабеларускасцьнекаторых з

іхгаварыцьусвойчаснепры

нята было— алеж цяпер ін

шая пара. На пасяджэнні КС

казаліпрадвазпаловаймільё

ны:столькібеларусаў,паводле

некаторыхдадзеных,рассеяна

за межамі БацькаўшчыныБе

ларусі. Адбудоўваючы неза

лежнасць,янанезабываедзя

цейсваіх,хто,жывучыдалёка,

адчуваезёйповязі,хтозёй і

сэрцам, ідумамі.Авелізарны

мацярыкбеларускі,каліўявіць

сабе яго, жывеўмацоўваецца

панадчасам,панадмежамі.

А не толькі ж кроў, як ка

жуць, вызначае тую беларус

касць,алейменталітэт,справы

беларусаўзамежжа,скіраваныя

на карысць роду свайго, зямлі

продкаў. Вітаючы гасцей з за

межжа, прадстаўнікоў дзярж

устаноў Беларусі, грамадскіх

суполак,штоспрычыняюццада

спраў дыяспары, намеснік Мі

ністразамежныхспраўАндрэй

Дапкюнас падкрэсліў: супра

цоўніцтва краіны з беларусамі

замежжа— гэта не дзяжурны

працэс. Беларусь надае асаб

лівае значэнне ўзаемадзеянню

з дыяспарай і шчыра ўдзячна

тым,хтозахоўваечасткуБаць

каўшчыныўсваімсэрцы.Дып

ламатнагадаў:дзейнасцьМЗС,

беларускіхдыппрадстаўніцтваў

узамежжыскіраванаянайбольш

на пашырэнне, паглыбленне

гандлёваэканамічных кантак

таў Беларусі са светам, а зна

чыцьіўмацаваннеэканамічнай

бяспекі краіны. Падключацца

датакойпрацызаклікаўіпрад

стаўнікоў дыяспары, асабліва

ўГодмалойрадзімы. Іразамз

тымзасяродзіўувагу:“Намваж

на з вамі адладжвацьшчырыя,

чалавечыякантакты,кабзносі

лісямынеякінстытуты—най

першякжывыяасобы.Тадый

станемагчымымцудузаемара

зумення, супольных карысных

спраў,падтрымкі,цярплівасці”.

➔
 Стар. 3

ГОЛАС  РАДЗІМЫ

Г А З Е Т А  З  Б Е Л А Р У С І

ВЫДАННЕ “ГОЛАС РАДЗІМЫ” ЧЫТАЙЦЕ НА ПАРТАЛЕ ZVIAZDA.BY
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БЕ ЛА РУС КІ МА ЦЯ РЫК

Дакрананне 
светлае гадоў   Стар. 8

Дзесяць 
гадзін 

“Сяброўскай 
бяседы”   Стар. 4

НАШЫ!Крылы адважных

Беларускія пілоты 

Аляксандр Цэнцер і Андрэй 

Барысевіч 15 верасня 

вярнуліся дадому 

з кругасветнага падарожжа 

на аднаматорным самалёце

Хто чытаў творы лётчыка

пісьменнікарамантыка
Экзю

перы – той разумее: кожны раз,

адрываючыся ад зямлі, лётчык

трапляеўзонурызыкі.Наваткалі

самалётуяго–самынайсучасны.

А тым больш рызыка вялікая,

калівыбіраюццадляпалётутакія

звышдоўгія маршруты, як кру

гасветнае падарожжа. І тым не

менш–людзінатакоеідуць.

Вось і нядаўна ў ганаро

вых
спісах

“прагматычных

рамантыкаў”, хто абляцеў зям

нышарна аднаматорным сама

лёце, з’явіліся прозвішчы двух

беларускіх пілотаў. За чаты

ры тыдні гэта здзейснілі стар

шыня Беларускай федэрацыі

авіяспорту Аляксандр Цэнцер і

ягоны сябарАндрэй Барысевіч.

Правялі яны ў паветры каля

145 гадзін. Іх самалёт Cessna

182TSkylaneпраляцеўнадусёй

Расіяй,атаксамаЗША.Беларусы

любаваліся краявідамі Канады,

перасеклі Атлантыку, пабачылі

ГрэнландыюіпразГерманіюды

Польшчувярнулісядадому.Кру

та!Малайцы!
КамандзірсамалётаА.Цэн

цер казаў журналістам, што

“нічога падобнага ніхто ў

Беларусіранейнерабіў.Можна

смела сцвярджаць: гэтапершы

ў гісторыі Беларусі кругасвет

ныпералётнапаветранымсуд

не з беларускай рэгістрацый і

беларускімэкіпажамнаборце”.

Пілотыпаказалімагчымасціай

чыннай авіяцыі,што паспрыяе

яедалейшамуразвіццю.Іван Іванаў

СУСТРЭЧЫШляхі да зорак

На тат кі з чар го вай су стрэ чы лі да раў бе ла рус кай ды яс па ры ў Мі ніс тэр стве за меж ных спраў

І сэр цам, і ду ма мі

У бе лых 
стро ях — 

“Бе лая Русь”  Стар. 6

Са сту дэн та мі бія ла гіч на га фа куль тэ та Бе ла рус-

ка га дзярж уні вер сі тэ та су стра ка лі ся аме ры кан-

ская аст ра наў тка Шэ нан Лю сід і ра сій скі кас-

ма наўт з бе ла рус кімі ро да вы мі ка ра ня мі Ан тон 

Шкап ле раў
Час — хуткаплынны, і ўжо стаў гісторыяй ХХХІ

Міжнародны кангрэс удзельнікаў касмічных палётаў,

штопраходзіўсёлетаўверасніўМінску.Аднакусоцень

беларускіхшкольнікаў,студэнтаўзасталісядобрыяўспа

міны,фотаздымкізаўтографамівядомыхкасманаўтаў,

наватсэлфізімі—напамяць.Тоесталамагчымымдзя

куючыДню супольнасці,што традыцыйна праходзіць

накангрэсах.Касманаўтыіастранаўты,штопрыехаліна

кангрэс,12вераснянаведваліўстановыадукацыіўМін

ску,Чэрвені,Смілавічах,сустракалісяздзецьміўМін

скімпланетарыі.Здопісаўмаіхкалегвынікае:шаноў

ныхгасцейсустракаліўБеларускімдзяржуніверсітэце,

Беларускім нацыянальным тэхнічным універсітэце,

Беларускім дзяржуніверсітэце інфарматыкі ды радыё

электронікі, Беларускім дзяржаўным медуніверсітэце,

Ваеннайакадэміі,Мінскімсувораўскімвучылішчы,Бе

ларускайдзяржаўнайакадэміі авіяцыі, а таксамаў ін

стытутахНацыянальнайакадэміінавук,навытворчых

прадпрыемствахякіхнавукоўцыйспецыялістызайма

юццараспрацоўкаміпакасмічнайтэматыцы.

Даведаўшыся з анонсаў, што і Антон Шкаплераў

“пойдзеўнарод”,яўдакладніўупрэсслужбеБДУ:гэ

таадбудзеццанабіялагічнымфакультэце.Вучэбнала

бараторныкорпусяго,штопавуліцыКурчатава,ажза

Мінскай кальцавой аўтадарогай, прышашы на Брэст.

Уновымкорпусе,дарэчы,ёсцьнаватневялічкізімовы

сад—пасуседствезвялікайаўдыторыяй№1,дзепра

ходзіласустрэча.Ішматстудэнтаў,выкладчыкаўсабра

ласянаяе.➔
 Стар. 7

Сэлфі з касманаўтам

Падарунак ад беларусаў Карэліі

Удзельнікі Кансультатыўнага савета за круглым сталом
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1Голас Радзімы  панядзелак, 15 кастрычніка, 2018 

Іван Ждановіч

Сёлетні вераснёўскі рабо
чы візіт Прэзідэнта Беларусі
Аляксандра Лукашэнкі ў Та
джыкістан акрэсліў новую
старонку ў гісторыі трактара
“Беларус”: пачынаецца ягоны
шлях, асвоены яшчэ ў савецкі
час,якугэтуюкраіну,такіда
лей—уАфганістан.

Візіт,яквынікаезматэрыя
лаўкалегзБелТА,завяршыў
ся 29 верасня. У аэрапорце
горада Душанбэ Аляксандра
Лукашэнку праводзіў асабіс
та Прэзідэнт Таджыкістана
Эмамалі Рахмон. Візіт, нага
даем,прайшоўякпад знакам
інтэграцыі, шматбаковага су
працоўніцтва ў рамках СНД
(там паходзіла пасяджэнне
Савета кіраўнікоў дзяржаў
садружнасці), так і двухба
ковага беларускатаджыкска
га ўзаемадзеяння. Аляксандр
Лукашэнка пацвердзіў гатоў
насць Беларусі прымаць ак
тыўны ўдзел у плане індуст
рыялізацыі Таджыкістана.
Адзінзпунктаўплана—гэта
сумесная зборачная вытвор
часць трактарнай тэхнікі ў
горадзеГісар.Як і было абя
цанараней,кіраўнікідзяржаў
асабіста выязджалі пракант
раляваць, як выконваюцца іх
даручэнні. Засталіся задаво

леныяўбачаным,датагожаб
меркаваліўГісарыдалейшыя
планы па развіцці прамысло
вайкааперацыінапляцоўкаху
Таджыкістане.

“Рахмонупадарылісертыфі
катнатрактар“Беларус”—іта
кізагаловакзнаходзімунэцепа
вынікахсустрэчуТаджыкістане.
Прэзідэнту Эмамалі Рахмону,

варта ўдакладніць, сапраў
дыпадарылісертыфікатна
трактар “Беларус” ма
дэлі 82.1. Таджыкскі
лідар падзякаваў
за падарунак, ад
значыўшы, што ён
будзе запатрабава
ны ў гаспадарцы.
➔ Стар. 3

Голас  Радзімы
Г а з е т а  з  Б е л а Р у с і

Выданне “Голас Радзімы” чытайце на паРтале zviazda.by

 Выдаецца з 1955 года l       l № 31 (3583) l    l панядзелак, 15 кастрычніка, 2018

беларусь і свет

Зноў 
паклікалі 

жураўлі
   Стар. 8

На ні ве 
ля Тур ге неў кі

   Стар. 2

ві та ем!

Зноў на Зям лі

Кас ма наўт-бе ла рус, 
Ге рой ра сіі алег ар цем’ еў 
вяр нуў ся з ка ля зем най 
ар бі ты да до му

Ён засведчыў, што наш, на
ўвесь свет, калі 10 верасня па
беларускувітаўзарбітыўдзель
нікаўXXXІМіжнароднагакан
грэсу Асацыяцыі ўдзельнікаў
касмічных палётаў у Мінску,
сярод якіх быў і Прэзідэнт
Аляксандр Лукашэнка. Хоць і
памыляўся з націскамі, вымаў
леннем,алежгалоўнае:ёнад
чувае повязі з зямлёй продкаў.
Казаў:“Адімяэкіпажуэкспеды
цыі55і56мыжадаемвамудачы
і ўсяго найлепшага ў паспяхо
вым правядзенні 31га міжна
роднага кангрэсу”. Касманаўт
дадаў,штоўягосваяцкіясувязі
зБеларуссю:бацьканарадзіўся
ўДруі (аграгарадокуБраслаў
скімраёне)іцяпержывезмаці
ўВіцебску.АжонкаАлегаАр
цем’евародамзБаранавіч.“Вас
нідзетакнепрымуць,якуБела
русі.Дабрэйшаганародуікраі
нынасвеценяма!”—закончыў
вітаннекасманаўт.

І вось ён разам з сябрамі
(амерыканцы ЭндруФойстэл і
Рычард Арнальд) прызямліўся
ўКазахстане.Яныбыліўкосма
се197дзён.Хорашасустракалі
касманаўтаў.“ЧымпахнеЗямля
пасляМКС?Нечымгарэлым—
іўтойжачасвельмісмачным.
І паветрам нібы не дыхаеш, а
ясі яго.Ці сябруюць пасля па
лёту касманаўты? Абавязкова.
Цідумаешпранаступныпалёт?
Заўсёды!” —  адказвае герой
беларус, трымаючы, нюхаючы
дыню,морквуігрушу.

родны бераГ

Там ходзіць нашае дзяцінства басанож

Пра Бацькаўшчыну і яе таленавітых, майстравых людзей на розных кантынентах яскрава 
гавораць надзейныя, універсальныя працаўнікі пад брэндам “Беларус”

У дапамогу сябрам

Ада маў шлях 
пад веч ным 

 не бам
  Стар. 7

З ма лой ра дзі мы, што ў Шкло ўскім 
ра ё не ма гі лёў шчы ны, 
жыц цё выя шля хі за вя лі 
ула дзі мі ра ва ран ко ва ў вя лі кі свет: 
на па са ду на мес ні ка 
Ге не раль на га сак ра та ра аан

Іван Іва наў

Тэлесюжэты, у якіх вядомыя людзі
згадваюцьпрасваеродавыякарані,мяс
ціны маленства — заўсёды кранаюць
душу. Былі такім прыемна ўражаны й
гледачыбеларускіх тэлеканалаўу адзін
з кастрычніцкіх вечароў. Мы даведалі
ся: бацька намесніка Генеральнага сак
ратара ААН Уладзіміра Варанкова, які
з’яўляецца і кіраўніком Контртэрарыс
тычнага ўпраўлення, быў ураджэнцам
вёскі РжаўцыШклоўскага раёна Магі

лёўшчыны. Іван Варанкоў вядомы як
гісторыкславіст,прафесарМаскоўскага
дзяржуніверсітэта.

Нагадаю, высокі чыноўнік ААН
Уладзімір Варанкоў наведаўМінск для

ўдзелуўміжнароднайканферэнцыіпад
эгідайАБСЕ “Прадухіленне і барацьба
зтэрарызмамулічбавуюэпоху”.Каліж
ПрэзідэнтБеларусі з імсустракаўся,то
на пачатку сустрэчы адзначыў: нечака
насцюдляягобылодаведацца,шторо
давыякараніўгосця—там,дзепрайшлі
дзіцячыягадыяго,АляксандраЛукашэн
кі.Тамжаёнпазнейпрацаваўкіраўніком
некаторыхарганізацый.АУладзімірІва
навічпрызнаўся,штоўсёсваёдзяцінства
правёўувёсцыРжаўцы:бегаўбасанож,
зграбаўсена,капаўбульбу,займаўсяін
шайпрацай.

АляксандрЛукашэнкададаў:ёнвель
мірады,штоУладзімірВаранкоўпабы
ваенаягорадзіме.“Хоцьянарадзіўсяў
Оршы,побачзусім,паміжСмаленскамі
Магілёвам,аднакусёсваёжыццёсвядо
мае,дзіцячаеіюнацкаеправёўуШкло

ўскімраёне.Адтульмаямама, усемае
сваякі,— расказаў Прэзідэнт.— Таму
перадавайце прывітанне нашай малой
радзіме, не забывайце, прыязджайце.
Няхайгэтасённянецэнтрнейкайгаспа
даркі,алевельміперспектыўная,вельмі
добрая вёсачка”. Прэзідэнт падзякаваў
Уладзіміру Варанкову за ўдзел у арга
нізацыі канферэнцыі пад эгідайАБСЕ,
удакладніў:“Вядомаж,безпадрыхтоў
кі,безвашагаўкладугэтаяканферэнцыя
немелабтакогапоспеху”.

Уладзімір Варанкоў адзначыў: бела
рускі народ вылучаецца гасціннасцю,
якую ён заўсёды адчуваў, калі прыяз
джаўдасваякоўісяброў.Беларус,якіне
быўуБеларусіапошніясемгадоў,наве
даўрадзімубацькі,атаксамаОршу,Ко
пысь,Александрыю,Шклоў—пратое
ёсцьтэлесюжэтыўінтэрнэце.
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Аляк сандр Лу ка шэн ка і Эма ма лі Рах мон 
пад час наведвання зборачнай вытворчасці 

сельгастэхнікі ў Гісары

Ула дзі мі р Ва ран ко ў

Трактар 
“Беларус 82.1”



目录 Беларусь. Belarus

2

7	 好心情在阳光灿烂的杜
尚别	白俄罗斯总统亚历山大·
卢卡申科出席了独联体国家元首
峰会

信仰的思考

13	值得点击一下	 2019年第二
届欧洲运动会网站已更新

24	外交 思考一下，印度的文化 
——瑜伽、印度哲学、冥想、
宝莱坞电影以及熟悉的音
乐——无时不刻伴随着我们。
它甚至无需额外宣传，但文化
只表达了一个事实：沟通。

30	波利西亚呼唤天才友人

36	通往幸福的阶梯

38	谁赶上了，谁就不晚

42	你永远不回来了吗，奥
莱西亚？

48	从池塘到太空，或者与
宇宙相接

52	一种惊人的绘画风格	 有
些批评家认为：无论当代艺术
家如何不希望将自己与别人类
比，但他们都无法避免各种比
较。尽管比较是不必要的，因
为比较可能会忽略了作者的个
人风格。乔治.斯克里尼切
克—“白俄罗斯艺术家萨尔瓦
多·达利”的坚定拥护者表
示。

月刊
第10期（1021），2018年

从1930年起开始出版。

创始人：
兹维亚兹达出版社

总编辑
哈利科夫•维克托•
米哈伊尔洛维奇

责任秘书
瓦连京娜•日达诺维奇

出版社地址：
白俄罗斯，明斯克市波格
丹•赫梅利尼茨基街10a
号楼，邮编：220013。
电话：+375 (17) 287-19-19
，+375 (17) 292-66-92。

官方网站：www.zviazda.by
E-mail: belarus.mag@mail.ru

订阅邮编：74820。

出版许可号：8
许可证颁发日
期：2018/07/16
颁发机构：白俄罗
斯共和国信息部

设计与排版：
塔季娅娜·斯托洛日内克雅

出版语言：白俄罗斯
语，英语与汉语。

本刊向50个国家供应。

文章作者对文章内容的真
实性负责。如果引用本杂
志内容，一定要注明材料
出自《BELARUS》杂志。
《BELARUS》杂志出版社
不对广告内容负责。

出版日期：2018/10/23
规格：60х841⁄8
胶印
Conventional printed sheets 6,51
Accounting published sheets 6,50

印刷量：1652份（其
中413份白俄文版）

订购号

Dzivimaks印刷厂,地址：
白俄罗斯，明斯克市阿
埃罗德罗姆纳亚125号
楼，邮编：220007。
营业执照号：02330/53，
颁发日期：2014年3月14日

©兹维亚兹达出版社， 
2018年。

封面设计： 
塔季娅娜·斯托洛日内克雅

马拉特·马尔科夫：
“这是我的生活”

合作充满目标明
确的工作

18

14

Беларусь. Belarus
2018 1



当
当日亚历山大·卢卡申科在
明斯克会见俄罗斯东正教最
高会议与白俄罗斯东正教最
高会议全体成员。 
总统热烈欢迎牧首，并回忆
起他在成为牧首之前的时
光。总统说：“我还记得你
从斯摩棱斯克到加里宁格勒
的途中一定要过境白俄罗
斯。我想大概从那时起你就
爱上了这片对你来说并不陌
生的土地吧。” 
国家元首说，他希望族长基
里尔了解他的立场，尽管白
俄罗斯领导人尽量不在这方
表任何声明。 
总统解释说：“不幸的是，
教会在历史上经常会成为政
府间的棋子，有时甚至成为
我们错误行为的牺牲品。您
必须了解我国坚定的态度， 
即分裂总是不利的，并且分
裂总引起严峻的后果，比任
何其他威胁都严峻的多。我
们对今天东正教经受的一切
深表同情，我相信您的感受
要比我深刻，世界正在改
变，可惜并不是完全向好的
一面改变。” 
总统说，现在所有人都被现
状所困，而教会则成为这一
艰难现状的调节剂。他补充
说：“所以，我们可以说，
教会正在面临一场战斗，一
场信仰的斗争。” 
白俄罗斯领导人祝愿族长有
智慧和耐心，并保证教区将
努力保持所有进程的团结，

以维护世界和平。他说：“
我们已经离战争很近了。” 
总统还说基里尔大牧首对白
俄罗斯的访问非常及时：“
也许这就是上帝的安排，在
某个关键的时刻，我们俩在
明斯克会面 — 一个政客，一
个信徒。我非常珍惜这样的
机会，我认为我们都有一定
要承担的责任，并且我确信
我们能胜任自己的职责。” 
基里尔牧首指出，每次访问
白俄罗斯，他心情都很好。
他的大部分生命都与白俄罗
斯有关，尽管他没有住在这
里，只是在过境。牧首告诉
总统，对比今天的白俄罗斯
和上世纪90年代的白俄罗
斯，变化很大。 
族长基里尔如此简洁地描述
了我们国家正在发生的事

情。在他看来，明斯克街道
干净宽敞，总统与政府都在
关注人民的生活质量。 
他说：“无论我们愿不愿
意，人类文明都会发展，罪
恶无时无刻不在诱惑着人
类，这是原罪，他表现在很
多方面。例如工业的发展污
染了环境。还有许多类似的
罪恶围绕着人类。正因如
此，应该关注社会精神世界
的发展，关注文化与精神环
境，这才是未来人类权利中
心的所在。” 
牧首还感谢国家元首对白俄
罗斯东正教的扶持态度。他
补充说，人的生活质量决定
了政治活动的成功。而这指
的不仅仅是工资水平，而是
人们周围的一切。 
弗拉季斯拉夫·卢卡舍维奇 

信仰的思考
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亚历山大卢卡申科在与莫斯科和全罗斯大牧首基里尔会晤时表示白俄罗斯将保持团结，
以维护地球和平。

在明斯克教会庆祝宗教节日期间
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绿色通道
由于免签证制度，超过15.5
万游客访问了明斯克

自2017年初以来，来自71
个国家的外国公民利用

这个机会无需签证即可飞往
白俄罗斯。大多数情况下，
来自德国，波兰，意大利和
英国的游客来到白俄罗斯。
明斯克今年1至7月的旅游服
务出口额为6850万美元，比
去年同期增长20％。明斯克
市占服务出口总额的54.3％
。与此同时，首都的所有地
区大致平均分配工作负荷，
并超过100％完成指标。

“由于积极的营销活动和采
取措施吸引游客，访问明斯
克的外国客人数量正在增
加。引入为期5天、现在为
期30天的免签证制度也为此
做出了贡献”，明斯克旅游
信息中心主任耶琳娜·普利
斯指出。
回想一下，去年在白俄罗斯
为80个国家的公民建立了一
个为期5天的免签证制度，
通过明斯克国际机场进入该
国。今年，来自74个国家的
外国人免签证入境时间增加
到30天。

阿丽萨·玖格勒

事实摘要

展示自己是一
门艺术
白俄罗斯计划参加11月在
上海举行的第一届中国国际
进口博览会，以此展示本国
商品实力

在最近的一次新闻发布会
上，白俄罗斯外交部国

家营销中心主任瓦列里·萨
多哈指出，在上海举办的中
国国际进口博览会将设置两
个主题展区。在国家展区，
游客将有机会了解白俄罗斯
的贸易、经济、投资、科学
技术和历史文化方面的现
状。
在企业和商务区，展台占地
近七百平方米。80多个白俄
罗斯的企业产品将在此展
出。
还必须指出的是，白俄罗斯
此次参展得到政府高度重
视。白俄罗斯出口商也为
此次展览积极筹备，希望通
过此次活动吸引更多中国客
户。
白俄罗斯外交部国家营销中
心将作为白俄罗斯展区部分
的主办方出席第一届中国国
际进口博览会，除此之外白
俄罗斯外交部国家营销中心
还将是中白商业论坛的组织
者。

弗拉基米尔·韦利霍夫

从苏黎	
世到洛桑
白俄罗斯名誉领事馆在瑞士
洛桑市馆

安德烈•纳惹斯金将在沃
州、瓦尔州、日内瓦

州、纳沙泰尔州、弗里堡
州和尤拉州为白俄罗斯利
益发声。
同时白俄罗斯名誉领事馆
也在瑞士的苏黎世开展活
动。
洛桑是瑞士法语区沃州的
首都。该市位于日内瓦湖
湖边。它还拥有世界“奥
林匹克之都”的称号。国
际奥林匹克委员会总部、
国际体育仲裁法庭和许多
国际体育联合会的办公室
位于洛桑。

白俄罗斯驻瑞士大使馆坐
落在首都伯尔尼，洛桑名
誉领事馆是继苏黎世后的
第二个名誉领事馆。白俄
罗斯与瑞士于1992年建立
外交关系，第二年白俄罗
斯驻瑞士大使馆在瑞士首
都正式开放。

由贝特提供的材料

made in
BELARUS
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	实现
“潜能一体化”

白俄罗斯与俄罗斯两国总统共同出席第五届区域论坛。这不仅标志着此
次莫吉廖夫会议的高级别，同时也对区域合作产生了积极影响。
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亚
历 山
大 ·
卢卡申
科 确
信：“
这一活
动已经
成为两

国总统、区域领导人、工
商界代表和专家讨论国家
间关系关键问题的良好传
统。” 
弗拉基米尔·普京对此表
示赞同，这种
关系的发展基
础将会越来越
稳固。 
值得注意的是，
在 会 议 开 始 之
前 ， 两 国 总 统 举
行了私人会面。首
先，亚历山大·卢
卡申科总统到机场
迎接弗拉基米尔·普
京。随后在莫吉廖夫
州文化宫举行论坛。亚
历山大·卢卡申科和弗
拉基米尔·普京的此次会
晤已经是两人在两年内的
第三次会面了。此次会面
不会是两人今年的最后一
次会面，在阿斯塔纳和莫
斯科国际首脑会议期间两
人仍将有接触。 
两 国 元 首 的 非 正 式 会 谈
不允许媒体采访，即便如
此会谈内容也是显而易见
的，一定是关于白俄罗斯-
俄罗斯关系中最紧迫的问
题。因此，论坛特别期待
着国家元首在全体会议上
发言，其主题是:一体化和
联盟建设是区域合作的关
键因素和优先领域。 
白 俄 罗 斯 总 统 强 调 了 区
域合作的关键作用：“目
前，白俄罗斯和俄罗斯有
800 0多家企业通过生产网
络联系在一起。在白俄罗
斯，约有三千个拥有俄罗

斯法定资本的组织。在俄
罗斯注册了约50个联合装
配生产企业，建立了约160
个白俄罗斯资本的商品输
送网络主体。” 
这 意 味 着 提 供 数 十 万 个
就业机会，是一项重大成
就。 
与此同时，亚历山大·卢
卡申科强调，正是在两国
的地区出现了许多生产和
技 术 链 条 ， 生 产 共 同 产
品。不同级别的代表团之

间的频繁互访也表明了两
国企业对发展区域间联系
的共同愿望。他说 :“与
俄罗斯联邦主体签署了约
八十项合作条约。目前白
俄罗斯的主要贸易伙伴仍
然是莫斯科和圣彼得堡、
鞑靼和巴什科尔托斯坦共
和国、彼尔姆省以及布良
斯克、卡卢日斯克、莫斯
科、斯摩棱斯克和秋明州
地区。这些地区的贸易额
占白俄罗斯与俄罗斯贸易
额的70 %以上，这是一个很
好的结果，但与其他经济
体开展类似的合作也同样
重要。我认为，我们拥有
所有必要的工具。” 
至于具体的合作方向，白俄
罗斯总统认为，机械、木材
加工、食品和轻工业领域的
生产合作项目是区域间合作
中最重要的优先事项:“ 

应通过联合进口项目确保
企业的进出口装载量，这
样我们的生产才能在保障
两国利益的前提下得到发
展。最近在索契举行的会
议上我们详细讨论了这个
问题。我希望能在不久的
将来采取措施，消除发展
合资企业的所有障碍。” 
困 难 总 是 存 在 的 ， 总 统
也谈到了一些需要解决的
问题：“我们的主要目标
仍然是消除相互之间的贸

易限制，并确保经济行为
者享有平等的条件。最敏
感的问题是农业企业的合
作。在俄罗斯许多地区，
白俄罗斯人知道自己是诚
实可靠的合作伙伴，白俄
罗斯人的产品受到重视和
爱戴。不幸的是，为提高
粮食出口质量而努力的成
果往往被限制性措施所取
代。” 
此外，俄罗斯正在建立各
种工业集群、工业园区和
超前发展地区。白俄罗斯
愿意积极参与这些项目:“
我们必须有效地挖掘两国
科学、工业和人力资源的
巨大潜力，创造共同的产
品。” 
然而，不仅经济是白俄罗
斯和俄罗斯关系的核心，
接下来的两年将
是两国关系发展

目前的论坛是一个很好的参照点，在成
员数目和所缔结的条约数量方面，这
是前所未有的。总的来说，这一活动
的地位和份量已经使白俄罗斯和俄罗

斯地区第六次论坛的举办权受到越
来越多城市的追捧。

接第6页
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访问特罗菲姆克
雷尼察地区
白俄罗斯总统亚历山大∙卢卡申科与俄罗斯总
统弗拉基米尔∙普京在第五届区域论坛结束后
进行了短暂的非正式会谈。

两
国元首共同访问了白俄罗斯总
统的故乡，两人共同参观了卢
卡申科儿时居住的房子。他们
一起散步，欣赏当地风景。在
访问特罗菲姆克雷尼察地区时
卢卡申科总统回忆了自己的童

年，讲起了家族故事。他说：我的爷爷是一
名木匠叫特罗菲姆。人们现在用他的名字命名
这个地方。总统本人做了很多努力保护这个地
方，使它变得更美丽。总统特别为贵宾安排了
克里尼察的参观活动。他和弗拉基米尔∙普京
一起品尝有益健康的泉水。
两国总统乘坐的交通工具也为此次故乡的参观
带来了不一样的体验。与以往的传统行政车辆
不同，此次准备的出行车辆是一辆升级的1960
年代的 ”Gaz - 69“ 汽车，没有司机，亚历山大∙
卢卡申科亲自开车。

在白俄罗斯总统的故乡为弗拉基米尔∙普京
准备了传统的白俄罗斯菜肴，土豆饼与薄
饼。白俄罗斯菜也在国家元首晚宴的菜单
上。

亚历山大•皮梅诺夫

的里程碑:他们将共同庆祝白
俄罗斯从德国法西斯侵略者

手中解放75周年和伟大卫国战争胜利75
周年。亚历山大·卢卡申科深信，应该
以当年保卫共同家园的苏联士兵的壮举
为表率，应该培养新一代白俄罗斯和俄
罗斯公民。并立即提出了一个想法: “
我提议下一次区域论坛专门讨论青年问
题。应讨论青年人教育、文化、创造性
发展、爱国主义教育和健康生活方式的
各个方面。” 
俄罗斯总统弗拉基米尔·普京用数字说
明了两国经济一体化的成效：“白俄罗
斯与独联体国家的贸易额居第一位。白
俄罗斯所有出口产品的一半销往俄罗斯
市场。去年，贸易增长了近四分之一，
达到324亿美元。今年1月至8月又增加
了14.5 %，我们完全有能力使贸易额达
到500亿美元。“相比之下，我最近去
过印度。一个有11亿人口的国家。俄罗
斯与印度的贸易额迄今达100亿美元。
白俄罗斯已经超过320亿了。这说明了
很多事情。” 
与此同时，俄罗斯领导人深信，在俄
罗斯援助下建造的第一座核电站将在
白俄罗斯迅速投入运行，这将改善白
俄罗斯的能源供应，并为其提供更多
的 出 口 机 会 。 另 一 个 具 有 里 程 碑 意
义的设施，是核科学和技术中心。他
说:“我们不仅是在建设一个非常重要
的工业设施，而且是在白俄罗斯建立
一个新的工业。当然，白俄罗斯和苏
联都以科学家、高教育水平而闻名。
但 并 没 有 出 现 过 这 样 一 个 单 独 的 行
业。现在会有了。” 
目前的论坛是一个很好的参照点，在成
员数目和所缔结的条约数量方面，这是
前所未有的。总的来说，这一活动的地
位和份量已经使白俄罗斯和俄罗斯地区
第六次论坛的举办权受到越来越多城市
的追捧。提供了各种场地，包括圣彼得
堡。迄今为止，组织者——两国议会上
院——在这一问题上已经停顿下来。我
们只知道，下一届论坛的主题将是青
年，并将在俄罗斯境内举行。同样清楚
的是，组织者将不得不竭尽全力，确保
下一次活动不会比莫吉廖夫会议逊色。
同时，白俄罗斯和俄罗斯人民以及两国
经济都将从中受益。 

瓦西里·哈里顿诺夫

B
El

tA

接第	5页

6 Беларусь. Belarus
2018

论坛



好心情在	
阳光灿烂的杜尚别
白俄罗斯总统亚历山大·卢卡申科出席了独联体国家元首峰会

会
议在杜尚
别索蒙宫
举行。各
国元首总
结了一年
的成果，
并讨论了
下一年的

计划。加强经济合作仍是白

俄罗斯的首要任务，当前尤
其如此。亚历山大卢卡申科
总统解释了原因:
“全球市场关系日益失去各
国之间文明互动的迹象。我
们看到，西方专横的单边主
义正在破坏数十年来建立的
国际贸易体系。使用不合法
的机制正在成为常态，使我

们的经济处于脆弱境地。只
有共同努力，我们才能应对
新的挑战。” 
为了使独联体适应当前的现
实，决定对独联体的未来发
展进行审计。亚历山大·卢
卡申科呼吁各国政府完善经
济一体化战略，
同时加强与欧亚
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当前独联体国家元
首峰会是充实而富
有成果的。与会者
讨论了大约20个问
题，涉及地缘政
治、经济、网络安
全、和平利用空间
和人道主义合作。
这次对话十分有益
而具启发性。根据
峰会结果，各方共
签署了16项决定和
重要的政策声明。 

经济联盟和上海合
作组织在经贸领域

的合作。他认为，必须确保
将我们各国的发展领域与主
要的国际项目，特别是丝绸
之路经济带联系起来。白俄
罗斯已经参与其中，发展了
中白“巨石”工业园。独联
体国家之间的稳定关系将得
益于独联体与欧亚经济联盟
的对话。 
亚历山大·卢卡申科在俄罗
斯电视台的简短采访中谈
到，安全问题也是本次会议
的中心议题之一： 
“所有总统都这么说。即使
我们似乎是一个平静的白俄
罗斯，我们也要明确一点，
就是西方国家和北约在我国
边界、联盟国家边界上所构
成的危险和挑战。顺便提一
下，我们与弗拉基米尔·普
京在保密情况下讨论了这个
问题。我不会具体说明，但
我们在这个问题上进行了交
流。” 
总统还指出，在安全领域还
受其他因素影响，包括军事
因素： 
“从我们这里(独联体)拿走乌
克兰东部、德涅斯特河沿岸、
纳戈尔诺-卡拉巴赫这些问题
吧。我们本来要用某种方式来
解开这些结。”该问题在元首
峰会上得到了广泛讨论。 
白俄罗斯从未在安全问题上
袖手旁观。不久将在明斯克
举行欧洲安全与合作组织反
恐会议，来自40多个国家的
代表将出席会议，慕尼黑安
全会议核心小组也将参加会
议。在独联体元首峰会上通
过的文件中，值得一提的是
2019至2023年共同打击犯罪
政府间纲要以及共同打击信
息技术领域犯罪协议。 
如果不就议程上的政治问题
达成共识，就不可能在经
济中建立成功的伙伴关系。
特别是，各国元首在1948年

12月10日《世界人权宣言》
通过70周年之际签署了一项
声明。总统们强调，必须促
进建设性、平等和尊重的对
话，避免在人权领域采用双
重标准。 
元首峰会批准了《和平探索
和利用外层空间合作公约》
。它确定了合作领域，如空
间应用研究、地球遥感、太
空垃圾回收管理、小行星-彗
星威胁预防、载人空间飞行
领域的培训和进修等。 
在人道主义合作领域，已决
定筹备伟大卫国战争胜利75
周年纪念。主要活动计划约
含50个项目。重点是为二战
老兵提供社会保障 (实际上，
独联体国家的二战老兵仅剩
10万余人)，对青年人进行爱
国教育，并预防篡改战争事
件和结果的企图。 
元首峰会确定了2021年独联
体的文化之都——杜尚别。
值得一提的是，亚美尼亚城
市戈里斯今年被授予文化之
都的荣誉称号。白俄罗斯城
市布列斯特将在2019年获得
这种荣誉， 2020年获得这种
荣誉的将是哈萨克斯坦城市
奇姆肯特。 
下一届成员国元首峰会将于
2019年10月11日在土库曼斯
坦首都阿什哈巴德举行。 
此外，白俄罗斯总统对塔吉
克斯坦的工作访问仍在继
续，与塔吉克斯坦总统埃莫
马利·拉赫蒙进行了会谈，
就双边关系进行了讨论。国
家元首们还参观了吉萨尔的
农业机械组装厂和吉萨尔谷
的葡萄园。事实上，塔吉克
斯坦政府已将吉萨尔的企业
列入重要项目清单。四个月
来，取得了骄人的增长率。
至今已进行第二次生产，前
景令人欢欣鼓舞。 
“几乎所有的模型排都可以
在这种装配生产中达到150
马力。其中一条输送线路将

接第8页
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在杜尚别举行的
独联体国家元首
峰会期间，总统
邀请外国领导人
参加将于2019年6
月21日至30日在
明斯克举行的第
二届欧洲运动
会。亚历山大·
卢卡申科强调，
举行如此盛大的
体育活动是白俄
罗斯的荣幸。 

用于境外出口”，劳动和社
会保障部总经理费多尔多莫
登科说，“正在拟订出口合
同。尤其是在阿富汗等着第
一批机器”。
亚历山大·卢卡申科总统在
与塔吉克斯坦总统埃莫马
利·拉赫蒙会晤时表示，白
俄罗斯方面愿意积极参与塔
吉克斯坦的工业化计划：“
我们愿意参与贵国现代化和
工业化计划，并为塔吉克斯
坦作出必要的贡献，完成我
们在5月份 (白俄罗斯总统正
式访问塔吉克斯坦期间)商定
的工作。” 
关于吉萨尔市拖拉机机械的
联合生产，亚历山大·卢卡
申科在此强调，该国充满了
履行承诺的决心。 
然而，这只是一条漫长道路
的开始。埃莫马利·拉赫蒙
指出，塔吉克斯坦不仅需要
白俄罗斯拖拉机： 
“联合收割机需要更大的马
力，需要技术来清洁洋葱
和土豆，这并不是只为了我
们。” 
一般来说，白俄罗斯制造商
有机会在该国制造和销售所
有种类的机器。例如，下一
季可以根据条件专门为塔吉

克斯坦开通一条自行开采的
山区割草机组装线路。展望
未来，整个工业集群都应该
出现在该区域。它肯定会成
为其他经济部门的榜样。尤
其是双边贸易增长具有巨大
潜力。去年的贸易额虽然比
2016年增长了一倍，但仍相
当低，略高于4000万美元。
我们向塔吉克斯坦出售糖、
农业机械、地毯和地板、建
筑材料、药品等。从那里进
口棉纱，干果和坚果。总统
们在葡萄园里继续进行非正
式的交流。葡萄对塔吉克人
来说就像土豆对白俄罗斯人
来说一样。亚历山大·卢卡
申科和埃莫马利·拉赫蒙参
观了图尔松扎达区的索蒙
葡萄园和瓦坦葡萄园。在这
些土地上种植了多达十种美
味多汁的葡萄。国家元首们
品尝了新鲜的丰收成果，并
参观了产品展览。然后，他
们一起把一大串熟透的葡萄
吃光，这比加强双边合作更
有说服力。今年秋天在白俄
罗斯布列斯特和戈梅利州将
建立两个塔吉克斯坦友好果
园。幼苗已就绪，预计年内
可获初收。 

瓦西里·哈里顿诺夫 

 � 2017年，两国间的贸
易额为4290万美元，比
2016年增长了一倍多。
其中，白俄罗斯的出口
总额为3960万美元。塔
吉克斯坦境内有超过15
家白俄罗斯企业的商品
经销商。2017年11月，
在吉萨尔市开始了白俄
罗斯农业机械的第一次
组装生产。各国还正在
执行一项持续至2020年
的经济合作方案。 

在吉萨尔参观农业机械装配过程

B
El

tA

9Беларусь. Belarus
2018

会议



为

当代风格

为每届奥林匹克运动员制
作的新服装是值得我们关
注的。 但是在现在这种情
况下，我们是奥运会的主办
方，这意味着我们不仅要关
注自己的团队，还要关注这
场大型活动的其他参与者。
设计师尤利娅为开幕式的中
心人物设计了一套服装–运
动的火炬“和平之火”。3月
份他们将身穿象征和平和纯
洁的白色制服在城市中甚至
在全国环行，将会有身着亮
灰色衣服的志愿者们陪同。
蓝色的服装是为在整个运动
会期间帮助来宾的其他志愿
者准备的。白俄运动员的礼
服也是尤利娅设计的。她还
设计出了亮蓝色空气式的 礼
服，并配上花环头饰作为获
胜者的奖励。活动将在国庆
节期间举行，当然，活动的
有趣性和象征性将反映在服
装的样式上。私营企业“平
斯克独秀”为所有人制作尤
利娅的样品服装。缝纫企业
总经理瓦西里表示将该系列
命名为“空间”。亚历山
大·卢卡申科对平斯克只表
达了一个愿望:颜色应该像运
动的火炬“和平之火”一样
明亮饱满。咨询设计师和艺
术家使明亮的服装能够瞬间
吸引人的眼球。它可以被视
为明亮、清晰、吸引人的典
范。“平斯克独秀”的负责
人承诺将改进样品以满足这

一点。有人注意到卢卡申科
关于服装上徽章的意愿:徽章
应该绣在服装上或者缝在服

装上，使其看起来是徽章而
不是小斑点，这很重要，需
要国有缝纫企业认真思考。
卢卡申科对他们为什么不能
完善这种形式感兴趣。事实
证明他们即使举办了比赛，
但在很多方面他们还是不够
好。虽然总的来说，根据亚
历山大·卢卡申科的说法，
谁将制作和生产制服，是私
营企业还是国有企业，这不
是原则性的问题。重要的是
白俄的专家和服装应该是高
质量的。另一个好消息是，
设计者承诺欧洲运动员的服
装不仅专属于运动员，而且
也会销售给大众。

瓦西里·哈里顿诺夫
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明亮、醒目、现代、乐观、独特……我想用这些词来形容明年第二届欧洲运动会运动员
和志愿者的服装。它们在独立宫被展示给了总统，这是一个令人赏心悦目的展览。它用
符号展现了国家和体育的特征以及对打破记录和赢取胜利的追求。
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白俄罗斯网球选手阿里纳·索博伦科在女子网球锦标赛中取得冠军
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白
俄罗斯种
子选手阿
里纳 •索
博伦科在
中国武汉
举办的网
球锦标赛
中夺得了

冠军，获得了270万美元的奖
金。
在这次锦标赛中阿里纳•索博
伦科还以7:6, 2:6, 6:2的比
分战胜了西班牙选手卡拉•苏
亚雷斯•纳瓦罗（世界排名22
位）；以6:4, 2:6, 6:1的比

分战胜了乌克兰选手艾琳娜·
斯沃林；以6:3, 6:3的比分战
胜了美国选手索菲娅•肯恩（
世界排名62位）；以7:5, 6:3
的比分战胜了斯洛伐克选手多
米尼克•齐布科娃（世界排名
31位）；以7:6 (7:2), 6:4的
比分战胜了澳大利亚选手艾希
礼•巴特（世界排名17位）。
今年阿里纳•索博伦共参加了
69场比赛，获胜47场。这一成
绩使她在女子网坛的排名遥遥
领先，位列第20位。在实时世
界排名中，阿里纳已经超过了
瑟琳娜·威廉姆斯，以3110分

排名第15位。在冠军赛中，阿
里纳也比小威廉姆斯领先一个
位置，排在第11位。而在赛季
结束前，仍有可能跻身于全球
女子网球联盟优秀选手排名的
前8名。
亚历山大•卢卡申科祝贺国家
网球队队员阿里纳•索博伦科
在武汉网球锦标赛中夺得冠
军。总统说：“你的精彩发挥
征服了全世界数以百万计的网
球爱好者的心，为祖国争光，
给白俄罗斯体育爱好者带来欢
乐。”

弗拉基米尔·韦利霍夫

武汉“总理杯”首战告捷
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2
019年欧洲运动会的
筹备工作正在有条不
紊地展开：在来自不
同国家的技术代表和
运动员的来访和期待
中，一场接一场测试
赛紧锣密鼓地进行，
以评估体育设施的就

绪程度。最近，国家奥委会召
开了筹办第二届欧洲运动会组
委务虚会。 

谢尔盖·鲁马斯总理审阅
了运动会相关材料后指出，
工作已完成不少，但仍有许
多要做：一些重要问题至今
仍未解决，其中之一就是体
育设施的完善。在运动会期
间，共有12个体育场馆将
投入使用。所有问题都得到
了重视：从维修设施的必
要性到最终的评估，与会
者进行了长时间讨论。此

外，还提出了场地美化、
临 时 基 础 设 施 的 完 善 及
供餐等问题，并审议了由
Bellegprom公司与设计师
合制的比赛吉祥物及体委
成员装备的方案，需要考
虑的细节非常之多。 
“在审议组委会会议的材料
时，我发现一个问题：在现
阶段，组委会与政府部门之
间的联系已经远远不够了。
目前，该局的人数是许多部
委的两倍。”谢尔盖·鲁马
斯总理补充说：“应该由理
事会承担运动会的实质性筹
备工作，而各组委会则协助
解决跨部门问题。” 
筹备这样一个重大事件并非
易事。我们在举办各种大型
国际体育赛事方面经验丰
富，但第二届欧洲运动会的
规模远远超过以往在白俄罗
斯举办的任何比赛。工作量
着实不小，大量问题亟待解
决。现在还有时间，但不能
再拖延了。

由贝特提供的材料

时光飞逝	
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洲
值得点击一下
2019年第二届欧洲运动会网站已更新

洲际比赛官网上时钟显示：
距离第二届欧洲运动会还
剩…。现在，门户网站更新
了设计，并开始以自适应模
式运行，支持在台式电脑、
笔记本电脑、平板电脑和手
机上观看新闻和浏览照片，
较之前更加方便。 
正在开发网站的S y n e s i s 
Sport公司互联网服务部负责
人尤拉·戈列利克提供了具
体信息:
“我们推出新的门户设计和结
构并非偶然。第二届欧洲运动
会是一个规模很大的活动，距
比赛越近，网站的访问量就越
大。在开发正式门户网站时，
我们努力使其时尚、方便和功
能化。对此次比赛的关注日益
增多，所以无论网站上有多少
用户同时在线，它都必须可
持续地工作，避免出错或崩
溃。也就是说，主搜索功能

和必要信息的获取不应受到
任何影响。此外，我们与主办
方的共同目标是，所有2019
年欧洲运动会信息都只在这
一个互联网地址获取。这对
本城来访游客尤为重要。根
据该策略，通过访问www.
minsk2019.by，用户可以看
到完整的赛事分布和当天主
要活动、体育场馆的简介以
及出行详细路线、视频和图
片。根据意愿可以选择适合
自己的导航，购买纪念品，
了解更多喜欢的运动员。门
户网站的主要任务是成为新
闻来源和传播工具。从某种
程度上讲，www.minsk2019.
by是一个不断进化和进步的
生命体。现在，该网站通过
使用官方标识变得更加生动
醒目。网站设计添加了具有
赛事色彩的“波浪”标志、
一棵展示了所有参赛项目的

树，以及蕨花和太阳光芒等
符号。此外网站已开启自适
应运行模式：现在，您可以轻
松方便地在任何设备中查看信
息。” 
Synesis Sport新闻处指出，
该网站还将进行更新和完
善。之前更多是针对基本信
息和与志愿者合作，而现在
正积极发展有合作伙伴、赞
助商和广告的区块。最新数
据显示，该网站国家访问量
前3名是白俄罗斯、俄罗斯和
英国。 
我们再来回顾一下：第二届欧
洲运动会将于2019年6月21日
至30日在明斯克的12个体育场
馆举行。将有来自5 0个国家的
400 0多名运动员参加1 5项运
动，约有200个奖项。其中10
个运动项目是2020年东京第三
十一届奥运会资格赛。

克莉斯金娜·格鲁沙科 
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亚
亚历山大·卢卡申科指出，6月于上合组织
青岛峰会期间成功与中国国家主席习近平
举行了会晤，共同宣布白俄罗斯同中国的
合作进入一个新阶段，“白俄罗斯和中国
今天已成为‘铁杆朋友’”。他回顾起中
华人民共和国国家副主席王岐山5月份到访
明斯克时说: “很高兴中白持续进行高层对
话，同时保持双边关系的深度发展。每一
次会议都为推动构建新型国际关系和人类
命运共同体提供了新的动力。从白俄罗斯

领导层的角度来看，我们与中国的关系是
密切而全面的，是蓬勃发展的。白俄罗斯
对此感到满意。当然，在这条漫长、复杂
和困难的道路上，总会有一些亟待解决的
问题和任务。” 
亚历山大·卢卡申科说: “今天倾听您对加
强战略沟通，推动互利合作的看法非常重
要。” 
赵乐际首先转达了习近平主席对“老朋
友、好朋友”最亲切的问候和良好祝愿，
强调了白俄罗斯总统十多次访问中华人民
共和国的重要性，高度赞赏卢卡申科总统
为推动两国关系发展作出的重要贡献。在
他看来，中国和白俄罗斯是肝胆相照的好
朋友和真诚互助的好伙伴。 
赵乐际在访问明斯克期间还参观了中白“
巨石”工业园、白俄罗斯伟大卫国战争历
史博物馆和国家图书馆等。 
中国代表团此次访问明斯克的主要目的是
落实好两国元首在今年6月上海合作组织首
脑会议期间达成的重要共识，加强战略沟
通，推动互利合作，增进两国人民友谊。 
众所周知，2016年9月，在两国元首亚历山
大·卢卡申科和习近平的亲自推动下，中
白全面战略伙伴关系进入新阶段。 

阿列克谢•费多斯 

合作充满	
目标明确的工作
亚历山大·卢卡申科总统在与中共中央政治局常委、中央纪律检查委
员会书记赵乐际的会晤中表示必须进一步深化中白两国关系发展。
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科学家提高	
合作标准	
白俄罗斯科学院和中国山东省
科学院将建立联合实验室	

白俄罗斯国家科学院物理研究所和中
国山东省科学院激光研究所建立联合
科学实验室已经敲定。相关协议签署
于中国代表团访问白俄罗斯国家科学
院期间。该文件规定了激光物理领域
系列合同的执行。 

除此之外，还签署了白俄罗斯国家科
学院、山东省科学院和济南市政府之
间的三方合作备忘录。根据该文件，
白俄罗斯和中国科学家将尽快确定科
学研究的优先领域，讨论建立新的联
合实验室的可能性，并确定共同感兴
趣的具体项目清单，以发展相关的技
术和工业领域。 
白俄罗斯国家科学院主席团第一副主
席谢尔盖·丘日克指出:“白俄罗斯国
家科学院与中国科学组织的合作非常
积极。中国科学院院长白春礼是白俄
罗斯国家科学院的外国成员。目前，
我们提高了与中国各地区合作的水
平。我们希望，新的备忘录将使白俄
罗斯和中国科学家之间的合作达到一
个新的水平。”

由贝特提供的材料

开放产业
白俄罗斯作为旅游国家的吸引力与日俱增。原汁
原味的大自然、建筑风格、农庄...所有这些亮点
都与免签证制度完美地结合在一起。

旅
游季的初步数据显示了哪些方向
的发展对白俄罗斯有利。诚然，
发展步伐将直接依赖于财政资源
以及与其他国家的公关。
世界统计数据显示，中国在旅游
次数上处于领先地位——去年约

有1.4亿次海外旅行，几乎占世界旅游的五分
之一。白俄罗斯可以考虑与中国密切合作，使
之成为一个非常有希望的目标市场。顺便提一
下，2018年，来自这个国家的旅游团增加了2.1
倍。体育和旅游部副部长米哈伊尔·波特诺伊建
议:“我们计划每年增长15%到20%的中国游客，
当然也希望能有更多的增长。”
在他看来，旨在吸引游客到白俄罗斯的各种营销
活动的效果将在一年半左右显现出来。它取决于
广告中关于国家及资源的信息宣传。
具体来讲，体育和旅游部与旅游界合作举办了2 
0多项此类活动。例如，首次参加在纽约和马德
里举行的专业展览。
与前一年相比，利用免签证制度的外国公民人数
增加了42 %。德国、波兰、英国、美国、意大利
等国家位于领先地位。根据国家边境委员会的资
料，在过去六个月中，有210多万外国人游历了
白俄罗斯。
受到第二届欧洲运动会的影响，明年将有大量游
客到访，这会积极推进国际旅游展览会。在运动
会期间约有六千名志愿者会在明斯克街头工作，
帮助外国游客。目前正在为游客和球迷开发专项
服务，包括提供比赛门票、住宿、导游、统一旅
行证件等。

维罗妮卡·马尔波奇茨
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总
统 办 公 厅
主任舍伊曼
在中白“巨
石 ” 工 业
园区的海关
检查站开站
仪式上报告

说，“当前首要任务就是在
中国公司的参与下，发展洲
际运输通道、完善物流基础
设施”。 

“白俄罗斯是中国在欧洲地
区稳定而可靠的合作伙伴。 
”舍伊曼指出，发展洲际
运输通道、完善物流基础设
施是白方的优先任务。 他
说，“巨石”海关站符合所
有现代化国际要求，它的设
立将为商品和服务顺利进入
欧亚经济共同体、欧亚联盟
及世界其他地区市场提供高
效便捷的单据办理保障。在

初期阶段，海关管制区内可
同时安置125辆货车。计划
确保每年完成不少于两万辆
货车的清关工作。 
“扩大仓库基础设施、工
业园物流区、建造机器人终
端的前瞻性工程已经开始
了。” 舍伊曼补充道。 
此外，国家海关委员会主席
尤里·先科报告说，由于明
斯克国家机场就在附近，因

丝绸之路上
的加速发展
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此在中白“巨石”工业园区
可以处理公路和航空运输的
货物，今后还将处理铁路运
输的货物。 
中白“巨石”工业园海关站
开设之前，中白两国海关总
署举行了一系列的会面和交
流活动，就信息交换和海
关事务全方面合作达成了一
致，并最终签订了合作协
议。 
海关站提供广泛的清关
业务。包括办理公路
运输的货物、受自由
关税区海关程序管
制的货物以及电
脑，手机，电
视等等。 
前 一 天 ，
在 海 关

站进行了电子海关文件提交
和处理测试。更有意义的是
海关站的开站仪式选在了中

国的重大节日——国庆节这
一天。 

伊利亚•克里热维奇 
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马拉特·马尔科夫：

“这是我

仅仅一年半以前，	
2017年3月，马拉特
马尔科夫被第二国
家频道董事会主席批
准，这是一家封闭的
股份公司，全球数百
万电视观众都知道
它是ONT(全国电视
台，白俄罗斯的第二
个国家电视台)或国

家电视台。

的生活”
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在
这之前，
顺便说一
句，马拉
特 · 谢
尔盖耶维
奇已经成
为 众 所
周 知 的

一个具有超凡魅力的电视主
持人。“大型计划”就是他
参与主持的一个大型采访节
目。此外，他还担任白俄罗
斯国家电视广播公司副主席。 
我们从新闻报道中了解到：
在新的领导下，在ONT举行了
大规模的主持人演讲（这是
自2006年以来的第一次），
我们的新闻版本被重新格式
化;作为电视观众，我们确信
ONT频道的变化仍在继续。 
例如，在2017—2018季节，
一些新项目开始实施。例
如，电视频道“白俄罗斯1”
的季米特里·波奇科夫的信
息和分析脱口秀节目“我们
的生活”。自2017年12月以
来，体育信息和分析项目“
体育俱乐部”已经发布，新
的每周项目“采访”已经开
始：我们的同事正在以特别
报道的形式开展工作。星期
六，ONT是一个全新的晚会形
式 «我们的新闻周六版» 和
奥尔加·苏丽莫娃和10分钟
的«Meteoagid»与季米特里·
李亚波夫和克里斯吉娜·维
纳斯科娃。 
最近我们了解到：ONT正在开
发非常有前途的国际关系，
包括与中国同事的合作。正
如他们所说，我们决定从马
拉特·马尔科夫那里了解这
些。同样地，为那些读者继
续开办杂志«白俄罗斯» 也是
他生活的一部分，虽然只是
在幕后。
—马拉特·谢尔盖耶维奇！ 
如你所知，我们许多人也不
是一开始就从事这种工作。 
你童年时曾梦想过电视事业

吗？或者说留下某种印象？ 
或者说，在求学时期想到过
会有这样一个明亮的未来
吗？
—我没有这样打梦想，也没
有想过。我在Luninets长
大，这是一个飞行单位所在
的小镇。从童年起，我决定
成为一名军人。事情就是这
样的，在获得金牌后，顺利
进入了MVIZRU（明斯克高等
工程防空导弹学校），这是

我的第一次技术教育，这时
已经把我带到电视事业之路
上了。为什么呢？一切都很
简单，学习和13年的兵役形
成了这个性格。然后需要额
外的教育，我毕业于白俄罗
斯国立大学法学院。我的母
亲马拉科娃·莉莉娅·康斯
坦丁娜娃是一名律师，她作
为公证处的负责人工作了25
年，她受过很好法律方面的
教育。妈妈仍然是Luninets

的名人：毕竟，这个城市和
地区的大多数人都曾去办理
公证过。大学毕业后我作为
审计员工作了几年，就是在
白俄罗斯通讯社，从那里我
被邀请到总统府的公务员队
伍，在那里我从担任首席顾
问直到主要意识形态部门的
第一副主任。正是这项工
作决定了与电视的不断互
动。201 1年，为了掌握经
济管理方面的专业知识，我

进入了管理学院，并立即于
2011年12月，被任命为白
俄罗斯国家广播电视的副主
席。所有这一切都在任命第
二国家频道的负责人之前。
如果我在几年前被告知我会在
这里工作，我就不会相信。因
为我甚至不知道它是什么。但
现在我明白，拥有广泛知识的
人可以在电视上工作。重要的
多学科，管理技
能，生活经历…

我们有许多精英，在我们频道上有很多有才
华的人。 从新闻自角度和管理的角度来

看。 他们能够将两者结合起来。 其中许多
都是独一无二的，在任何国家都可以运

用他们的知识。

接第20页
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— 那么领导素质
呢？ 

— 一切都很顺利。我是学校
里最活跃的 — 十月队的先
锋和宇宙队成员。由于积极
性，曾参与活动Zubrenka和
Artek。我喜欢公开演讲，
无论是在会议还是在学校摇
滚乐队（独奏和弹奏低音吉
他）。除此之外，学习了五
年的小提琴，但为了足球，
放弃了音乐。从17岁开始，
从进入军校的那一刻起，不
同情况下，我有三十到一百
人。当时副排长的位置已经
确定了。后来从事电视实业
后，管理技巧就派上用场
了。当您从属于需要组织的
大型创意人员团队时，考虑
到他们的个性，这并非易
事。富有创造力的人通常认
为自己是天才，因为这绝非
易事。 

显然，如果没有领导素质，
我会困难得多。 
— 事实证明，所学到的一切
对你当前的活动都有用吗？ 
— 有。 我在白俄罗斯国家
电视广播公司从事监督信息
领域工作。 很明显，我必须
了解政治形势，并且有更多
的知识，这表明我可以控制
监督在不同领域撰写各种主
题的记者，并教他们一些东
西。 如果我没有接受过技术
教育，我能否在电视上了解
技术设备？ 如果我不能马上
解决它，我会学习。 人的一
生都在学习。 这就是我的方
法。 
— 你如何看待直觉？ 
— 我信赖它。 如果这样的
话，那么，作为一项规则，
我不会犯错误，或者我犯的
错误很少。 如果我违背直

觉，那么结果可能正
好相反。直觉是

生活经验的结果，告诉我们
如何在一个或另一个案例中
采取行动。 因此，经理和记
者都需要。 我一直认为管理
与数学，经济学，历史学是
一门科学。没有管理知识，
管理团队就很困难。 主管有
义务阅读，能够分析，将渐
进式管理方法与其行为联系
起来。 我建议领导者或那些
有这方面梦想的人阅读红衣
主教黎塞留的政治遗嘱。它
包含四个基本的管理原则，
每个管理者必须知道并在他
的工作中使用。 这是基础。 
就像数学的乘法表一样。否
则的话，如果不遵守，将从
下属和生活中得到不断的打
击。政治战略家德米特里·
古谢夫有一个俄语翻译，其
中这些原则是用一种易于理
解的语言提出的，参考选举
技术。 在研究生院，我写了
一篇关于选举技术的论文，
然后我开始熟悉管理理论的
基础知识。 它们对我很有
用。 
— 谈谈您对白俄罗斯的感
触？ 
— 我的家庭是国际性的。 格
鲁吉亚血液在我身上流淌。 
格鲁吉亚，不止一次访问
过，有亲戚。 但我在这里长
大。 因此，我想住在白俄罗
斯， 这是我的家园，我努力
对她有用。我喜欢旅行和去
不同的国家。 但是，我去的
次数越多，我就越自豪地生
活在白俄罗斯。 在一个已经
管理超过四分之一世纪独立
的国家，少数人中的一个已
经发生，没有敌对行动和流
血事件，成为一个终身的国
家。 这是人民及其领导者的
智慧。 历史，这毫无疑问就
是评价。 
— 自从你领导第二国家频道
已经一年多了。 那个时候怎
么样？ 作为经理，你有什么
困难吗？ 有什么问题需要解马拉特·马尔科夫与CGTN国际电视频道副主任姜和平
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决？ 什么是没有时间从计划
中实施？ 您认为这一时期的
主要成就是什么？ 您是否成
功地“重置”ONT并以您想要
的方式使用现代电视广播的
最新要求创建工作室？ 
— 有过困难和问题。 什么
必须面对和做什么，很明显
有些半年前看过ONT频道的
人，以及现在正在观看它的
人。 无论如何，正如我们所
确定的那样，新的电视季节
于10月1日开始。 尽管ONT的
实际全球变化开始的时间要
早得多：自2017年12月11日
以来，该频道已经重新进行
了品牌重塑。改变了包装、
屏保、新视频、跨程序、新
项目。 我们现在正在继续我
们已经开始的工作 — 我们正
在进行电视广播的全球现代
化。 11月，我们完全转向高
清格式。 在这段时间里，我
们并没有进行公关活动，而
是努力工作：完成工作非常
重要，而不是报告阶段。我
们希望观众能够欣赏到新的
电视画面。 ONT重置肯定是可
能的，并且重置不仅在技术
上发生，而且在人们的脑海
中也是如此。 员工们看到并
明白，他们不仅需要，而且
他们有机会创造。他们的工
作受到赞扬。 就个人而言，
在一个成功的电视故事写给

社交网络中的普通员工或我
个人，我并不觉得难为情。 
至于新工作室， 当它们被创
建时，那些以前从未在白俄
罗斯市场上使用的技术被使
用。 它们对我们来说是独一
无二的。 我们在欧洲公司研
究过它是如何完成的，我们
在白俄罗斯开始在白俄罗斯
生产某种产品，并在我们的
工作室中使用。 观察意味着
什么？ 这是学习经验。 因
此，有必要去参加展览，结
识新的电视公司，留意那
些好的，并学以致用。 在
任何情况下都不要搞自我鞭
笞..我在不同的国家 — 最

近才去过立陶宛，哈萨克斯
坦，格鲁吉亚和中国。 我明
白了：我们经常比同事更好
地工作。 我们专业而聪明。 
我们可以自己教别人。 但是
为了回答你需要学习很多问
题，这不是羞耻的。 
— 您是一个成功的男人。 在
被任命为ONT负责人之后，对
你的朋友和朋友的态度是否
有所改变？ 毕竟，如果你还
记得奥斯卡王尔德：除了成
功，人们会原谅一切。 你有
没有在生活中观察到这种规
律性？ 
— “我没有这么多朋友，但
这些人都为我的成功感到高
兴。” 他们在其他领域工作
也成功了。 我们不经常见
面，但我可以依赖他们中的
任何一个。 他们会理解并赞
赏我取得的任何成功，就像
我对待他们一样。那么，其
他人有权享有任何关系。 这
是他们的选择。 成功是对他
自己和他的环境的试金石。 
对其他人成功的态度的最佳
表现是你自己能够对自己做
出正确的结论，比如这样：
你自己工作能力不够，你知
之 甚 少 … 。 是
的，成功超出了

国际电视合作媒体论坛“
丝绸之路2018”

启动俄语视频转换系统
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成绩。 有赞助之
类的东西。 但毕

竟，如果一个人不符合赞助的
目的，环境就会注意到。 
我们在公司有这样的政策：
给每个人一个机会。 经理，
记者和领导。 每个人都有机
会表达自己。 但是，不要同
时“闪耀”。 
— 在其中一次采访中，你说
ONT的主要优点是人。 你接受
的团队 — 紧紧团结在一起。 
有没有人让你失望？ 你是否
找到了那些有潜力留在球队中
的人，就像亚历山大·阿维科
夫，亚历山大·谢列别科夫，
叶夫盖尼·拉什科夫所发生的
那样。 有人才出现了吗？ 您
认为谁符合领先渠道的强制性
要求？在您眼中有符合要求的
节目主持人吗？ 
— 随着频道的出现，我还组
建了一个我可以依赖的人员
团队。 许多人不得不被替
换，这对经理来说很自然。 
这关系到中层管理人员。 有
些人自己离开了。 有人说，
他们不能按照你的规则工
作。 也就是说，人们自己决
定是否符合我提出的要求。
一个非常重要的领导者主要
特征：他不应该适应每个员
工。 头脑思路清晰，透明和
公平的工作规则。 人们正
在观察他们是否符合这些规
则。 正如实践所表明的那
样，对于绝大多数的集体而
言，这些规则被证明是可以
理解和易懂的。我标记了我
想依靠它的团队。 这条渠道
在我面前存在了15年，这意
味着它是由许多人形成的。 
我们坚持留下了阿克萨卡洛
夫，阿维科夫和谢列别科夫
以及其他许多人，我们有许
多精英，在我们频道上有很
多有才华的人。 从新闻自角
度和管理的角度来看。 他们
能够将两者结合起来。 其中
许多都是独一无二的，在任

何国家都可以运用他们的知
识。 
— 我们知道，您对中国的媒
体项目感兴趣？ 能讲述一下
他们。 他们有什么独家新
闻？ 
— 最近我们在中国。 此前，
中国国际频道俄罗斯 — 中央
电视台频道 — 俄罗斯与中国
国际频道合作多年。 这是一
项很大的准备工作。我们互
相观察了很久并决定合作。 
几年前，中央电视台提出了
支持这项倡议的想法，即“
新丝绸之路”，白俄罗斯最
积极参与其中。正如我在其
中一次访谈中所说，非常重
要的是，不仅存在政治和经
济安排，而且在媒体层面，
它们得到足够的专业报道。
如果事件发生，并且没有被
提及，那就相当于没有发生
过一样。 为了所有人。 在
这方面，中国电视频道主动
联合俄语部分，即创建一个
单一的平台，来自不同国家
的电视公司可以展示他们的
产品，包括新闻和纪录片。
为了使该平台的所有参与者
都可以使用该产品并在电视上

使用它。 该协议由12家电视
公司签署，这些公司是俄罗斯
东部的地区公司 — 来自滨海
地区，贝加尔，塔吉克斯坦，
哈萨克斯坦…..该项目独一无
二？我们在没有主席团的情况
下，在包括中国在内的这些地
区的代表，有机会从那里获得
专属材料。 而且我认为我们
甚至可以在互利的基础上订
购一些材料。很明显，如果发
生具有国际重要性的事件，例
如白俄罗斯对乌克兰的和平倡
议，那么这对世界上所有电视
台都很有意义。签署协议的关
键方面是，现在，利用这个平
台，我们有机会传达有关白俄
罗斯的更多信息。 我们制作
了很好的视频，例如，在祖国
年，有一些纪录片项目可以讲
述我们国家最好的情况。 而
对我而言，作为一名专业的思
想家，重要的是我的白俄罗斯
不会被某人恶意的歪曲和偏见
的的阐述。 
— 对你个人来说，中国是什
么样的？ 你是怎么第一次认
识她的？ 
— 在这次旅行中，和它有了
接触并有了一定的认知。 我

了解西安电视台制作中心的技术设备

接第21页
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希望会继续下去。 中国给了
我深刻的印象。 从新闻观点
和文化观点来看，这个国家
既有趣又丰富多彩。 
— 您对中国哲学有什么了解
吗？ 
— 为了谈论它的话，我并没
有足够的了解。 但是，我认
为每个人使用的原则都源于
哲学。 请记住，来自孔子：
选择一份你喜欢的工作，而
不是在你的生活中工作一天。 
— 像这样的情况你有吗？ 
— 这是事实。 今天我非常
高兴下班。 因此，我不认为
它在晚上和周末都是工作时
间。 即使在精神上，我也很
难逃离工作。 但它并没有打
扰。 中国人仍然有一句格
言：不需要跑得快，重要的
是不要停滞不前。 
— 中国文化给你留下什么印
象？ 
— 他们欣赏并为他们的历史
和国家感到自豪。 这不仅是
一种政治信息，也是一种文
化信息。 是的，他们在历
史上有不同的事件，但他们
重视他们的国家，他们的哲
学和文化，他们为此感到自
豪。 并且毫不犹豫地向世界
提供他们的“产品”。 最重
要的是，不害怕学习。
他们不断学习。 您必
须承认，他们迄今已实
施的技术证明了高水平
的发展。 我们可以从
电视中学到一些东西。 
但有些事情我们可以传
递给他们。中国人自己
说：白俄罗斯人在中央
电视台制作了俄罗斯频
道。 许多白俄罗斯记者
工作并仍在这个频道工
作。 七年前，我遇到了
为ONT工作的记者Ruslan 
Hasanov。现在她是中央
电视台的新闻主持人。 
顺便说一句，她带头举
办了签字仪式和中国同

事会面的整个官方部分。 我
感到自豪的是，任何国家都
需要我们人民的专业精神。 
值得赞扬的是， 他们努力获
得新的经验，回到了我们身
边。 
— 你现在在读什么？ 你如何
保持精神状态？ 
— 我一直在读。现在乔治奥
威尔的小说“1984”和“动
物农场”。我喜欢鲍里斯·昂
库尼恩和他的一系列书籍，尤
其是艾拉斯特·方达利恩。我
很佩服这位英雄的生活观和他
对国家，服务和人民的态度。
我有作家，我经常回来。我非
常喜欢米哈伊尔·左舍恩科，
他的微妙幽默。我喜欢读米哈
伊尔·日瓦涅茨克的作品。我
喜欢罗伯特·罗日杰斯特维克
的所有创作，这是我最喜欢的
诗人。我作为十年级学生遇到
了他的收藏品“Line”，并在
一夜之间熟读十首诗。我仍然
记得他们，有时在一些节日期
间引用它们。很不错的儿童读
物。现在开始重读“借来的生
活”。其中一位最喜欢的作家
是米哈伊尔·布尔加科夫，他
的大师和玛格丽塔在15岁是爱
上来这个，可以无休止地阅

读。每一次，重新阅读时，都
会有新的收获。 
— 什么传统习惯可以帮助您
体验生活的乐趣？ 例如，对
于意大利歌手Andrea Bocelli
来说，这是一种传统的葡萄
酒，来自他的葡萄园，他喜
欢在家里喝。 你的家人怎么
样？ 还是骑摩托车？ 
— 嗯，喝酒时喝一杯好酒不
是罪。 至于生命中的习惯，
就是这样。 三十年前，大约
在同一个秋天的时候，我开始
去健身房。 那时我19岁时，
在明斯克学习。 现在我仍然
去健身房，为了保持身材。想
象一下，我仍然和我开始的同
一个教练锻炼。 我试过其他
的健身房，但有些东西不适
合我，我回到了这里。 三年
前，我有了另一个爱好 — 一
辆摩托车，现在我将在空闲时
间骑车。我称之为“熊”，是
在HARLEY-DAVIDSON品牌成立
105周年之际发布的。 — 正
如Harleevs所称。 是该品牌
的旗舰产品。 最近，我骑
摩托车到亲爱的祖国 — 到
Luninets，我尝试了公路和
摩托车。妈妈，当然，吓坏
了。 对我来说，“哈雷”不
是玩具，而是某种哲学。 这

辆车你可以骑它而不去
考虑工作。 汽车的人体
工程学设计使您可以以
80–100公里的舒适速度
听到音乐，您可以使用
开放式遮阳板并感觉很
棒。 
— 有一段时间，当我
们沿着白俄罗斯国家边
界走来走去时，我们谈
到了如何骑摩托车绕过
它。 你想实施这样一个
项目吗？ 
— 也许吧，但我不能这
么奢侈，我最喜欢的工
作不允许。 
瓦列吉娜和伊万·日丹

诺维奇的访谈 马拉特·马可夫的另一个爱好
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签
“签署文化合作双边协议通常
只强调可以组织专题活动的
范围，但我可以说，在这个领
域，白俄罗斯和印度有着密
切的联系。我们的使馆不仅要
努力促进两国关系的发展，还
要扩大共同兴趣的圈子。例
如，我们支持在明斯克的演出
艺术——原汁原味的舞蹈和音
乐，这意味着以某种方式，为
白俄罗斯展示印度‘活文化’
。我们还邀请了来自印度的乐
队，其中一支将于9月23日的
印度文化节活动中演出。我们
竭力发展与首都及其他城市各
个机构的关系，例如我最近访
问过的友谊之家或者博物馆。

在此帮助下，我们不是仅仅有
了特定的文件，名义上的文化
发展方向，而是在实际上加深
了人们对印度的了解和熟悉。
我们还与图书馆、大学进行洽
谈，从而建立‘印度角’，
这样我们可以捐赠书籍，并提
供音像资料给爱好者。在文化
合作方面，我想指出一些特别
之处。国际瑜伽日已经在明斯
克举办了四年。它取得了巨大
的成功，越来越多的人参与其
中，有很多社团都在推动白俄
罗斯的瑜伽发展。从10月2日
起，我们将在两年内庆祝圣雄
甘地150周年。我们在准备的节
目中计划了许多涉及甘地的生

活、时代、作品、思想的文化
活动。明年，我们计划与白俄
罗斯和印度的连锁酒店合作，
举办印度美食节。我的最后一
个想法是关于电影的。我已经
意识到白俄罗斯人喜欢，或者
至少是喜欢过宝莱坞的电影，
而这些电影已经很久没有在这
里被放映过了，我并不知道出
了什么问题。我考虑了一下，
我们可以组织一个电影俱乐
部，我希望从下个月就可以开
始，先为来访者展示宝莱坞的
影片，而后是免费的参观。”

问：电影会在哪里放映？会选
择什么题材的电影？

文化外交，相辅相成

思考一下，印度的文化 
——瑜伽、印度哲学、
冥想、宝莱坞电影以及
熟悉的音乐——无时不
刻伴随着我们。它甚至
无需额外宣传，任何有
关我们国家之间协议的
信息都能开启关于战略
合作方向的地图，但文
化只表达了一个事实：
沟通。为了理解“文化
领域的合作”究竟是什
么意思，我们采访了印
度驻白俄罗斯大使桑杰
塔·巴哈杜尔。
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答：在我们的大使馆，室内可
容纳30—50人。之后，我想我们
可以举办印度电影文化周，那
时就有可能会在明斯克的某个
电影院放映。我当然也想展示
现代作品，因为我认为白俄罗
斯人熟知拉兹·卡普尔和1970-
1990年的电影。还应该好好介
绍一下新的宝莱坞——它与
过去的宝莱坞截然不同。新电
影——我指的是专业电影——
不再是那些有大段歌舞的电
影，也不是关于一个人如何遇
见一个女孩的故事，更不是关
于这类的题材，而是另一个主
题——一个在国际背景下关于
现代的主题，这样每个人都可
以把自己映射在情节和主人公
身上。我不是说拉兹·卡普尔
的电影不好，而是要强调，印
度电影发生了很大变化，这正
是我们有兴趣展示的。

问：我相信，我们有许多人自
己也在努力探索印度文化或是
做这方面的工作，还有的带着
个人的主张来找您。您会支持
这样的想法吗？
答：会的，我会支持。我在明
斯克工作了4个月左右，在此
期间会见了一些在想法上涉及
印白关系的人。有的人写关于
印度哲学、历史等方面的书，
有人把印度古典文学从梵语翻

译成白俄罗斯语。还有一个在
印度生活过几年的人，他给我
带来了他自己的剧本——一个
白俄罗斯女孩和一个印度外交
官儿子之间的爱情故事，内容
非常有趣。他们都带着自己的
项目来寻求发展，当然，我们
会努力帮助和支持他们——提
供免费签证或帮助他们与印度
的相关组织联系。向我们提出
请求的还有一些整体机构，例
如在白俄罗斯设有办事处的国
际笔会，他们在印度举办活
动，并要求我们参与。这就像
不停地进化——您明白吗，我
不能说每一个带着想法来的人
都能找到所需的支持，但我们
会全力以赴参与其中。

问：我还想问一下关于您的
书。外交经验对您的文学作品
有影响吗？
答：这是个复杂的问题。我从
十三岁就开始写作了，可以说
那时还是个孩子(当时写的小
说我从来没有在任何地方出
版过)，所以作家这个词已经
伴随我很长一段时间了。我写
英雄奇幻类题材，这是我逃避
各种工作困难的一种方式。我
的文学是独立于现实生活之外
的，所以可以说外交生涯影响
了我写作。此外，我担任过许
多职务，在许多国家生活过，
并和不同的人交往。所以如果
你们阅读我的书，就会发现我
在不同文化中收集到的想法。
生活方式、哲学、世界观都在
我写的人物形象中有所体现。
我的书虽然像一个想象中的世
界，但这里的一切都是从我在
不同国家偶然看到的现实生活
中借用来的。

问：您愿意向白俄罗斯读者介
绍你的书吗？
答：我很乐意这样做，但它们
最初是用英语写的，所以需要
翻译。如果有人想做这件事，
我是非常愿意合作的。也许我
可以从简短的故事开始——它
们更易于快速分享。

伊莲娜·卡特洛维奇

2018年明斯克国际瑜伽日

桑杰塔•巴哈杜尔在新书发布会上
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展

太空漫步在...互联网上

90 %的白俄罗斯青年使用因特网，上网已是绝大多数人的日常。网络空间成了我们生活
必不可少的一部分。但是，让孩子长时间沉浸于网络对他们自己和他们的亲人来说是安
全的吗？屏幕的另一边潜藏着谁，有什么目的？学生互动展览“互联网宇宙”迫使年轻
一代思考这一问题…

展览在白俄罗斯国家图书馆开幕。这是教育
部、MTS公司和联合国儿童基金会成立的一个
联合项目。 
“互联网宇宙”共有六个交互区域。他们专
注于互联网历史、网络行为规则、安全内容
以及个人信息保护。以游戏的形式，儿童在
星球间旅行，学习如何使用反病毒软件，或
生成可靠的密码，学会如何在互联网上与
陌生人进行适当的沟通，什么样的个人信息
可以留下，而什么信息不能在社交媒体上发
布。例如，在康涅狄格星球，社交氛围极其
开放。住户是整个星系的居民，他们的目的

是建立联系和交换信息。下一个星球是x射
线——你永远不知道那里会发生什么。居民
是虚伪的朋友，而这些朋友其实是怪物，所
以必须弄清楚谁是谁。在密码星球上有一个
高度机密的物体，只有当你降临到那里并找
到访问权限，你才能知道居民是谁。 
太空旅行结束时，孩子们正在等待网络测
试。 
“时至今日，虚拟空间变得越来越真实。这
一点在儿童和青少年中尤其明显，他们在互
联网上度过闲暇时间，选择在社交媒体上互
发短信，而不是即时通信。”教育部信息分
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所有参观	“明斯克现实与虚拟”移动博览会
的人都可以看到约半世纪前拍摄的独特的明斯
克档案照片，以及在此基础上重现的世界著名
网游“坦克世界”，从而体验白俄罗斯60-70
年代的首都。

博
览会是白俄罗斯国家历史博物
馆和战游网公司向明斯克赠送
的一份独特礼物。所有人都可
以将1956年至1984年拍摄的真
实照片与“坦克世界”游戏截
图相比较。这次展会由四十多

名艺术家和技术人员与历史学家密切合作，在
10个月的时间里，将明斯克“虚拟化”而制作
完成。主要的虚拟区域为胜利广场、白俄罗斯
国家马戏团、俄国社会民主工党第一次大会博
物馆、歌剧院以及高尔基公园。“场地面积约
为1:1还原”，战游网明斯克开发中心的销售
经理伊利亚·福卡洛夫强调，“我们的任务不
仅是让地图漂亮，而且还要尽可能逼真”。
国家历史博物馆馆长保罗·萨布契科指出： 
“为了向尽可能多的人展示六七十年代仍在进
行战后重建的明斯克，游戏开发商以负责谨慎
的态度执行这个项目，这非常令人欣慰。也
许，在未来，当来自世界不同国家的玩家想要
亲眼看到明斯克今天的样子时，这个时刻在旅
游和文化上的意义就显现出来了。” 

维克多利亚·杰列舒克

析中心主任保罗说，“在数字化进程中，
控制儿童在因特网上的行为是不可能的，
也是毫无意义的。但我们有能力通过温
和的教育项目使他们的上网过程变得安
全。‘互联网宇宙’展览以一种既有趣又
容易接受的游戏形式向儿童介绍了互联网
安全行为的基本原则。” 

“‘互联网宇宙’展览是我们五年多来一
直在进行的‘儿童在线’项目的延续，
儿童互联网安全的主题对我们具有战略意
义。”MTS公司董事长弗拉基米尔·卡波
维奇强调，“我们希望当今世界的创新和
技术不仅是实用的，而且对青少年来说是
安全的。通过与教育部和儿童基金会的合
作，我们竭力帮助年轻一代掌握和利用现
代技术，加强他们的网络安全知识，处理
网络欺凌问题，学习虚拟的‘社交礼仪’
。我相信，通过我们的共同努力，能够使
儿童的未来变得更安全。” 
“儿童基金会最近的一项研究表明，在白
俄罗斯，13至17岁的青少年最容易受到网
络欺凌的影响。我们启动的互动展览将有
助于他们在复杂的情况中正确行事，并有
助于减少网络暴力。”儿童基金会驻白俄
罗斯代表拉希德·穆斯塔法·萨瓦尔博士
强调。 
组织者将在展览的框架内，对年轻来访者
进行网络欺凌调查。这些数据将有助于评
估形势，并为今后旨在加强儿童在网络空
间安全的各种活动奠定基础。 
“互联网宇宙”展览将在白俄罗斯各州中
心举办至2019年。 

娜杰日塔·尼古拉耶夫娜 
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在首都将举办	
“明斯克现实与虚拟”	
博览会
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白俄罗斯国家科学院获得了南极科学研究委员
会的成员资格。白俄罗斯国家科学院极地研究
中心副主任，同时也是十支白俄罗斯南极考察
队的总负责人，阿列克谢·加达肖夫对外公布
了这一消息。在达沃斯论坛上所有成员一致同
意白俄罗斯成为委员会成员之一。

阿列克谢·盖达肖夫强调：“白俄罗斯国
家科学院通过多年的努力在南极科考方
向上得到了委员会的高度评价，大大提

升了我国在南极考察上的科学地位，为南极国
际科研科合作开辟了新的路径。”
成为南极科学研究会的成员后白俄罗斯国家科学
院的学者们有权参与制定南极研究的优先事项，
并有权参考及使用南极的最先研究成果。南极科
学委员会可以帮助白俄罗斯实施南极科研计划。
对于白俄罗斯来说成为南极科学研究委员会的
成员会带来很多难得的机会，例如：青年科学
家奖学金，参与南极国际研究项目，使用南

极站的研究设备等等。
反过来白俄罗斯的

科研人

员也有义务为南极科学研究委员会作出回馈，
积极参与组织项目，专家组与科研项目的工
作，接受其他国家的咨询，并为南极问题的研
究提供技术与资源支持。
现在我国已经递交材料申请获得2019-2020年
南极条约缔约国的地位，这是南极科学研究会
成员资格，也是成为会员的重要依据。
如果一切顺利，我们将与许多世界大国一样拥
有对这篇“白色大陆”的投票选举和否决权，
参与制定科研计划的权利。因此对白俄罗斯而
言这是一项战略性决议。我们将不再只能坐在
主席台上，而是可以在这地球上的第六大板块
上开展活动。

娜杰日塔· 
尼古拉耶夫娜

说
走就走	
明斯克的汽车租赁很快就会成为家常便饭	

你想在明斯克兜风但没钱买车？每分钟
29戈比，走起。昨天，市区推出了一
项新的服务——通过智能手机计时租

车—— anytime。事实上，白俄罗斯在这部分
的第一个项目“drive time”与俄罗斯的强大
对手“Delimobil”进行了联合重组。车场现
在有55辆汽车，计划在接下来的一个月再添五
十辆。到年底，这一数字将达到二百左右，三
年内突破千辆。在今后五年里，对发展该服务
的投资有望达到2，000万美元。
值得注意的是：现在的车队均是新款大众Polo 
Sedan升级配置。在测试模式中，将检查白俄
罗斯生产的五个吉利Emgrand 7。如果客户的
反馈是积极的，那么将来车场将根据当地生产
汽车的情况来扩建。工业第一副部长、白俄吉
利汽车制造厂代理主管根纳季·斯维德尔斯基
保证，他将密切关注来自用户的消息。另外人

们还对此感
兴趣：我什么时候可以
租一辆法拉利或玛莎拉蒂？根据特拉
尼的说法，对于那些获得良好评级的人来说，
近期是有可能实现的。计划中还有电动汽车。
目前专家们正在分析哪种模式最合适。 
事实上，共享汽车是介于短期租车和出租车服
务之间的。只需下载并注册软件，发送驾照、
护照和自己的相片，获得服务批准就足够了。
通过智能手机即可找到最近的免费交通，走过
去最多20分钟。该软件就是车门钥匙。

玛丽亚·德瑞克
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猜出旋律	
歌手兼作曲家Uzari成为2018年圣彼得堡国际
网球公开赛官方会歌的作者	

每个星期，我们都要问文艺家同样一个问
题：他们在不久的将来会取得什么样的
成就？今天，歌手兼作曲家Uzari (27

岁的明斯克人尤里·纳夫罗茨基)对他的创作
进行了分享。 
“最近令人愉快的消息就是，不久前我成为了
2018年圣彼得堡国际网球公开赛官方会歌的作
者。歌曲《Be Open》是专门为九月的体育节而
写的，在120个国家播出后，吸引了来自世界各
地的网球迷。9月23日，在俄罗斯圣彼得堡的体
育中心的大舞台上，我会和季马比兰一起在闭
幕式上演唱这首歌。此外，前几天还发布了官
方视频。影像同时展现了两个国家：既可以看
到明斯克的街道，又可以看到圣彼得堡最美丽
的风景。” 
“与此同时，我为明年将在明斯克举行的第二
届欧洲运动会的开闭幕式准备了一首歌曲。这
首《This Land》已经跻身五强，现在我在号
召粉丝们采取行动，投票还在进行中。对我来
说，《This Land》不仅仅是一首运动会歌。这
是一首投入了梦想和希望的歌曲，我们希望它
能在听众心中得到回应。无论是在万人体育馆
还是在一个人的耳机里，我都希望这一作品能
营造一种情绪，点燃心中的火焰。” 

尤利安娜·列昂诺维奇
神

在你我身边
白罗斯国立大学语言系的学生们用英文拍摄
了一部教育片《Myths	around	us》（神在你
我身边）。这部电影的剧作者是古典语言学
专业一年级的学生。

这部电影以幽默诙谐的方式展示了现代社会
中乱用神话人物名称的现象。一些公司在
为自己的品牌命名时喜欢用神话人物的名

字，但由于对神话理解的不充分，经常会犯一些
可笑的错误。例如：在电影中一些白罗斯公司很
喜欢以Odysseus，maenads和dryads等神话人物
命名自己。但是在古希腊神话中dryads是树妖，
是所有树木的守护者，而我国的一些家具工司却
带着森林保护者的名字做砍伐树木的生意，而传
说中dryads会因为对森林的不合理破话而惩罚人
类。这部电影的首映式在华沙大学举办的科学论
坛上举行，许多语言系的学生都观看了首映式，
这部影片在网络上反响热烈。

娜杰日塔·尼古拉耶夫娜

UzAri proDUCtioN
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波利西亚呼唤天才友人
国际民族文化传统节参与者的多元化 
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这
这个节日每两年举行一次，传统上，白俄罗
斯、俄罗斯和乌克兰的艺术家会来参加。今
年首次有来自波兰、中国、印度的客人参
加。 
“论坛自成立以来，已渐渐有知名度。参与
者和观众对它越来越感兴趣。来访的客人日
益增多，今年约有2万左右。”白俄罗斯文化
部文化与民间艺术司顾问伊万说。 
第五届国际民族文化传统节“波利西亚的呼
唤”在戈梅利州彼得罗夫斯克区的农镇举
行。一千七百余人参加了这次活动：来自明
斯克的白俄罗斯乐队Naviband、德罗兹德水
库，来自戈梅利8个地区和布列斯特3个地区
的创作团体、工匠和手工艺人，还有来自国
外的团体。 
节日的理念是展示波利西亚居民的独特文化
和日常生活，这是几个世纪前祖先留下的传
统。节日活动一如既往地精彩，吸引了不同
年龄的游客。 
“很高兴在国家的文化生活中有一个像‘波
利西亚的呼唤’这样吸引人的活动。”论坛
每年都在发展，这个规划打开了白俄罗斯丰
富文化中最隐秘的角落，这是我们民族同一
性的基础。“我认为，这个节日会有一个成
功的未来”，文化部长邦达里在节日的开幕
式上强调，并向论坛的组织者、与会者和来
宾转达了白俄罗斯总统亚历山大卢卡申科的
问候。 
白俄罗斯人民艺术家、国家奖获得者米哈伊
尔·芬伯格教授向节日里的同胞们表示祝
贺。在他的指挥下，白俄罗斯国家交响乐和
流行乐团举行了音乐会。 

在节日开幕式上，戈梅利州和布列斯特州的
代表被授予“波利西亚荣耀”特别称号。至
今共有7名居民享有这种地位。白俄罗斯体育
大师拉曼·皮亚特鲁申卡说：“我为我在波
列斯波利西亚土地上出生和居住感到骄傲。
当然，无论我在哪里，故乡永远在心中。和
所有白俄罗斯人一样，波利西亚的居民都有
着良好的性格和反应能力。” 
生动壮观的节日在“故乡就是天堂”的主题
农庄展开。普里皮亚季地区的代表在这里重
新确立了波列西亚地区的传统和特色。客人
们还可以了解村庄非凡名称的起源。 
正如伊万所说的那样，“波利西亚的呼唤”
不仅是为了娱乐，而且也是为了发展。我们
在这里还度过了一个牵手跳圆圈舞的节日。
在小广场举行了传统民间游戏，包括跳“旧
日舞蹈”。节目日程中还有“波利西亚美
女” 选美大赛。 
在 节 日 期 间 ， 白 俄 罗 斯 民 族 剧
院“batleyka.kraj.by”的表演场地无间
歇地工作。在这里，可以制作道具、蹦床娃
娃，也可以看到来自戈梅利和布列斯特地区
的表演。 
在线展览“图书和新闻节”展示了本地区
和各国出版物的新内容和最近消息。节日
游客还可以在戈梅利州旅游潜力展览会上
选择参观游览白俄罗斯的旅游线路。 
组织者为确保观众能够方便地到达现场，
增设了每小时一趟的额外路线。 
当今“波利西亚的呼唤”国际
文化节旨在保护和发展民族文
化传统，研究和传承该地区丰
富的历史和文化遗产，加强边
境地区的创造性联系。其组
织者是白俄罗斯文化部、戈
梅利州和布列斯特州执行委
员会、普里皮亚季国家公
园。 

奥列格· 
博戈玛兹诺夫
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十多万人参加了这座城市盛宴，在那里可以见
到市长或者大力士，品尝新鲜奶酪，和宇航员
一起自拍……

格罗德诺890周年庆

庆
祝活动在
节日前夕
就 开 始
了。在格
罗德诺州
大剧院举
行了庄严
的会议。

在会上，城市居民被授予“
格罗德诺荣誉公民”的称
号。各行各业的优秀员工都
获得了州执行委员会的荣誉
证书。格罗德诺市执行委员
会主席米奇斯拉夫·戈伊指
出，无论他们认为这里是自
己的故乡，或是觉得这里生

活舒适，这一节日都将所有
城市居民聚集在一起了。 
格罗德诺以其美丽而闻名。
城市的周年纪念就是一个重
要契机，让我们重温那些日
复一日书写着的丰富历史。 
节日活动从历史步行街开
始。在格罗德诺档案展台，
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弗拉基米尔·克拉夫佐夫州
长率先在象征卷轴上留下了
签名。紧接着，大家被邀请
参观即兴游览，可以看到阳
台上的音乐课、骑士决斗，
甚至可以听到古伊达尔戈对
他心爱女士唱的情歌。这种
无始无终的沉浸式表演在欧
洲非常流行，然而对于格罗
德诺或者白俄罗斯来说却是
首次上演。接下来的一天，
格罗德诺中央大街上演了很
多城市生活的趣景，人们把
自己置身于遥远的过去的氛

围中。许多居民和游客不由
自主地成为了这种沉浸式表
演的参与者，从而增进了节
日的心情和感觉。所有大规
模活动都是以这种方式进行
的。 
顺便说一句，这个城市在节
日前夕收到了几件有分量的
礼物。在新的奥尔尚卡小
区，开设了一所拥有230个
床位的幼儿园。这是新兴小
区中第四个正在蓬勃发展的
相关机构。城市日这天，小
市场在这里隆重开幕。 
这一天，收到礼物的还有一
对抚育八个孩子的养父母。
在一条非官方名为“父母”
的街上为他们开设了一所家
庭式住房，旁边还有另外两
个相同建筑。 
与此同时，节日期间的苏
联街成了名人巷。这里能
遇见许多著名的艺术家，

包 括 欧 洲 歌 唱 大 赛 参 与
者 、 音 乐 家 和 作 家 等 。
市中心被划成了数十个区
域：这里既有图书节，也
有体育城，还有奶酪场。
城市日的奶酪节已经成了
传统，全国各地的奶酪商
都竞相参加。这一次让组
织者感到惊喜的是，荣誉嘉
宾是宇航员奥列格·诺维斯
基。此外，还有以皇家城市
《ГороденЪ》命名
的新品奶酪供大家品尝。 
电影巷里出现了新明星——
一块块石板，上面刻着曾在
这里拍摄过的电影名字。
在节日期间，又新添了两
块——《我叫丑角》和《政
局合作》。而这还不是全部
新建筑的奇特之处。中央广
场新建了一个200公斤的金
属地球仪，命名为“格罗德
诺友好城市”。这个安装在
太阳钟旁边的艺术品可能成
为城市的另一个摄影区。 
节日艺术品也可以称为不同
寻常的大面包圈，这是由十
几个令人垂涎欲滴的面包圈
组成的。从邻国和友好城市
来的游客可以得到这些精美
的礼物。 
此外，城市日这天的列宁广
场变成了一个巨型厨房。很
少有人错过 “甜蜜格罗德
诺”美食节。在这里可以感
觉到中世纪的真实情况——
在市中心，铁叉上烤着小
猪。许多产品上都标记着
890周年纪念。 
庆祝活动的非凡笔触是格罗
德诺大力士亚历山大·科迪
斯的表演，他把12吨重的载
着几个乘客的无轨电车拉过
广场。在场的每个人都热情
地为他加油。还有一个有趣
的事情——在市中心的新游
客雕像附近，遇到了第6万
名免签的挪威游客。他很高
兴自己赶上了这么美好的节
日。 

傍晚，在瑞士山谷举行了一
场喷火表演。这是热火剧院
推出的一个持续15分钟的新
节目。演出的最后一个环节
是890年的格罗德诺焰火题
词。白俄格罗德诺艺术家阿
莲娜、鲁斯兰以及即将参加
欧洲歌唱儿童比赛的丹尼尔
都受到了热烈欢迎。节日的
尾声是长时间的烟火，灿烂
的彩星照亮了城市的天空。 

玛格丽塔·乌什克维奇
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白
白俄罗斯和阿塞拜疆加强合作

……还关系到野牛

白俄罗斯自然资源和环境保
护部长安德烈·胡迪克和阿
塞拜疆生态自然资源部长穆
赫塔尔·巴巴耶夫签署了一
项2018–2019年方案，以执
行2010年环境保护领域各部
之间的协定 
在为期三天的访问中，阿塞
拜疆生态自然资源部长还参
观了自然资源部下属的“芦
苇”垃圾处理厂、别洛韦日
国家森林公园和林场等。 

“白俄罗斯在自然保护方面
有许多令人感兴趣的进展，
值得阿塞拜疆学习和应用，
当然我们自己也有可以分享
的东西”，穆赫塔尔·巴巴
耶夫说，“例如，我国有处
理固体废物的先进企业。我
们愿分享我们在这方面的经
验，并看看白俄罗斯是如何
解决这一问题的”。
根据阿塞拜疆生态自然资源
部长的说法，签署的方案是

各部门2018–2019年工作的
路线图。这些领域包括信息
和专家的交流、生物多样性
工程及联合项目等。 
白俄罗斯自然资源和环境保
护部长安德烈·胡迪克还强
调了在地质、矿产资源勘探
以及开发领域各环境机构间
发展合作的可能性。 
“对我们来说当下重要的是
国家矿产资源基地的发展，
而阿塞拜疆是一个石油生产
国，地质非常发达”，安德
烈·胡迪克指出，“因此，
我们计划在这些方面密切合
作。为了交流白俄罗斯和阿
塞拜疆的经验，两国正在计
划举行矿产资源基地开发机
构的会议。” 
此外，阿塞拜疆的水文气
象水平已达到一定高度，白
俄罗斯方面对此也非常感兴
趣。 
“在白俄罗斯，这项工作也
在严格展开，正在进行现代
化改造、引进新技术等，我
们也对其他国家的经验感兴
趣”，安德烈·胡迪克强调
说，“阿塞拜疆方面则表示
愿意考虑购买欧洲野牛，以
发展该动物在国内的种群”。 

维罗妮卡•科洛索夫 
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今
年 各 个
品 种 的
苹 果 产
量 前 所
未 有 。
在 果 农
的 院 子
里 ， 树

枝因硕果累累而折断。仅在
莫吉廖夫地区的卡迪诺股份
公司，就预计收获超400吨
苹果。该公司为果园提供了
约105公顷的土地，早熟品
种的采集正在进行 (如图)。 
据农业部统计，今年全国共
计划采收15万吨苹果。“这
不仅是农业的丰收，更是人
民的收获。”农业和粮食部
副部长弗拉基米尔在最近的
一次新闻发布会上指出：“
这些作物可以在我们水果储
存仓里存到下一个季节。” 
过去的201 7年苹果收获不
多，约10. 9万吨。而今采
购者是否为当下这个丰收
做好了准备？白俄罗斯合作
联社采购部主任奥莎娜回应
道:
“我们准备从个人手中收购
10万吨苹果。既接受鲜摘货
品，也接受熟透落果。截至
本周初，已收购了5万多吨
水果，其中3 500吨是鲜摘
货品。我们很久没有供应过

这么多苹果了。这比上一季
从个人处收购的苹果相对增
加了1.4 %。还有更晚的品
种，约持续到10月，我们准
备从人们手中采收这些有营
养的果子。” 
村民们可以将宅院中成熟的
果品运至采购点或商店，在
那儿会用现金结算或根据所
交付实物兑换商品。若果品
较多，合作社的人会上门取
货。 
采收的产品将用于生产果
汁、果酱和儿童食品。 

奥尔加·基斯利亚克
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有
人在海上漂流，有人在
别墅度假。可“白俄罗
斯今日”报社的两名员
工谢尔盖·库辛和维塔
利·内迪亚度假时选择
了最艰难的道路，危险
的军事道路。他们前往
厄尔布鲁士峰，并在经

验丰富的导游谢尔盖·扎加德斯基的指导下
征服了它。
攀登欧洲最高山峰的想法大约在一年前诞
生。从那时起，艰苦的准备工作已经开始：
游泳池，健身房，慢跑……还有购买设备，
在旅行组织者办公室组织会议，“X小时”全
副武装。那些小伙子们出发了。在白俄罗斯

今日报社工作人员所在的旅游团中，22人中
有14人到达了厄尔布鲁士顶峰，其中包括谢
尔盖·库辛和维塔利·内迪亚。
该小组有些成员有登山经验。但训练时并没
有人十分出众。起初，需要几天时间才能适
应：他们爬到一定的高度，然后在Terskol度
过了一夜，然后前往更高的地方。当小组通
过“年轻战士的路线”时，被转移到位于海
拔约4100米的所谓的第二大本营——“玛丽
亚庇护所”。
在Terskol，有酒店式的房子，有普通的浴
室，热水，电视，冰箱。一般人们只会抱怨
缺少无线网络。我们每8个人睡在一个房间
里，也就是说，超过30人在车厢里过夜。
请问：那里能正常呼吸吗？

通往幸福的阶梯

白俄罗斯登山队成功登顶厄尔布鲁士峰 
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能啊，相反，人们通过呼吸使空气变暖，其
实本来也不是特别冷。然而，厨房并不能容
下全体人员。当然在食物方面，一切都很简
单：大列巴，掀起汤……然而，每个人都知
道他们想要的是什么。每个人都有同一个目
标：攀登厄尔布鲁士。而我们在某种程度上
根本没有注意那里的困难。
最难的是爬到顶端。但是，小组成员相互帮
助，因此大多数人可以到达路线的最后一
站。维塔利·内迪亚说：“8月21日，我们被
转移到第二个大本营。我们在帕斯图诺夫岩
石度过了另一次训练，增强了实力。8月24日
晚上，我们登顶了。在路中间，由于我们没
有时间，我们的22人小组分为两部分。那些
可以走得更快的人去了第一小组。剩下的在
第二小组。我们到了，虽然很难。早上8点至
9点左右，我们坐在马鞍上。它开始了！寒冷
刺骨的大风。我们发明了一件东西——用衣
服做的风向标。”
许多人认为攀登厄尔布鲁士是一个相对简单
的事件。但专家指出，这种层状火山的主要
危险在于其外部简单性，任何偏离轨道的决
定和建议都可能充满严重伤害甚至死亡。据
非官方数据显示，这座山每年造成15-20人死
亡，比如说，前年在过去多年中有过这方面
的记录：根据厄尔布鲁士的高海拔搜索救援
队的信息，厄尔布鲁士有30人死亡，卡巴利
多山脉有40人死亡。
顺便说一句，上周也曾有过悲剧。8月22日，
星期三，在4.3和4.2万米的高度，闪电击中了
厄尔布鲁士，导致一人死亡，另外两人受伤。
谢尔盖·库辛在厄尔布鲁士雷击时，正好位
于其不远处：“我们在“玛丽亚避难所”的
房子里。我听到一声巨响。我还说：这可能
是另一场雪崩。就在前一天，他们看到并听
到从Donguz - Orun顶部坠落的雪崩。随后我
们就知道发生了什么事：3个人在岩石上设置
了帐篷，丈夫和他的妻子住在那里，附近还
有另一个人。由于雷击，她的丈夫去世了，
另外两人得救了。营地还被告知，雷击后，
方圆数十米范围内的人失去了意识。这很恐
怖。”
在山上，你一个不小心手和脚就可能被折
断。在炎热的阳光下，你可能被灼伤。你
可能被闪电击中……危险潜伏在各处。谢尔
盖·库辛和维塔利·内迪亚有机会亲眼看到
并体验，但他们不会后悔当初的度假决定，
并希望将来还能再次攀登。当然，不是去厄
尔布鲁士峰，而是选择征服新的高峰。

尤里·巴克联科
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谁赶上了，谁就不晚
在《白俄罗斯和圣经》展会上可以看到最古老的《伊利亚特》抄本和保罗书信。

在
白俄罗斯国家图书馆举办了独
一无二的展会《白俄罗斯和圣
经》。约展出200件具有全球意
义的展品，其中有100件左右来
自不同国家和大陆。对于不同
宗教信仰的人来说，许多价值

数千万欧元的罕见珍品都是无价之宝。
如果只从物质体现上来说，圣经就是世界上最
普通也是最盛名的著作。
“我们的展会在时间背景下呈现书籍：圣经五
千年的历史，她起源的文化背景等。”研究和
出版图书馆副馆长阿里斯·苏沙为我们提供了
一次特别的参观。
“展览提供了旧约的文本，即所谓的《死海古
卷》、公元二世纪的新约手稿。科普特圣经、
埃塞俄比亚圣经，撒玛利亚、亚美尼亚、印
度、乌兹别克……还有约翰内斯·古腾堡、
马丁·路德以及弗朗斯西科·斯卡利那的原著
书稿。有杜雷尔和萨尔瓦多·达利的真迹，从
私人收藏来看具有世界唯一的意义。这正是展
览的特色：展示来自私人收藏的鲜为人知的文
物。其中一些至今未在公共场合展出过。若以
展品的价值来衡量，我们在国家图书馆的展览
也是目前在国内前未有的大型活动，更何况是
五千年来的手稿。”
重要的是圣经在白俄罗斯的历史路程非常宽
广。事实上，我们的书面文化是从圣经开始
的。最古老的手稿是图罗夫福音，第一批印刷
书籍是精神文学。
在参观展览时，哪些是不可忽视的？

1.苏美尔楔形手稿

巴比伦……你能感觉到这个词背后的时光深渊
吗？美索不达米亚的乌尔古城是亚伯拉罕圣经
的诞生地，展览中最古老的文物就是从那里来
的。他从韩国基督教使团博物馆来到明斯克。
苏美尔古手稿，看上去像是陶泥上的小表格，

一份是象形文字的，还有两份是楔形文字。你
看着这个刻满神秘符号的小石缸然后明白——
这是本书！只是她五千岁了。

2 .带有荷马 
《伊利亚特》
的片段的草纸
一小块草纸……边缘几乎是
透明的。他大概有两千年
了，随着基督教诞生。一行
行古希腊语……还记得曼德
尔施塔姆的“我把船只的名
单读到一半”吗？这就是荷
马《伊利亚特》船只名单。
真不敢相信这不是复制品而
是原件。在《圣经》之前，荷马的《伊利亚
特》是世界上最具影响力也是最常见的文字。
这就是为什么它被称为《古代圣经》的原因。

3 .伊索寓言

同样是写在破烂的草纸上，
我们读着公元初的伊索寓
言。由传说中的天才奴隶希
腊人伊索讲述的寓言非常流
行，他们被改写并广为流
传。亚里士多德的一位主
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人公说：“你无礼而懒惰，甚至没有学过伊
索。”所以说在基督教诞生时，伊索寓言是文
化背景中不可或缺的组成部分。

4.保罗书信

再来一小块旧草
纸……它的价值是
难以估计的。我们
眼前是保存下来的
最早的基督教经文
之一——《哥林多
前书》。公元二世纪的希腊语原著，也就是第
一次全文被翻译成希腊语的《圣经》。

5. 哲罗姆的
《通俗拉丁
文译本》
这是一本真正的书。

勤勤恳恳地手写带有红蓝墨迹的字母。所谓的
Vulgata，就是哲罗姆在4世纪完成的《圣经》
的拉丁语译本。《通俗拉丁文译本》已成为经
典出版物流传至今。

6 .亚美尼亚圣经

这 是 一 张 小 羊 皮
纸——是保存下来
的最早的亚美尼亚
文圣经译本之一。
众所周知，在公元
301年，亚美尼亚第
一个将基督教作为
国教。圣经在五世
纪初以亚美尼亚语发音，这要归功于民族字母
表的发明者梅斯罗布·马什托茨。展出的是最
早保存下来的他的九世纪译本之一。旁边有公
元1500年来自奇里乞亚亚美尼亚王国圣经最丰
富的手稿。每一页都有插图，金箔闪闪发光，
一种由罕见的胭脂虫制成的颜料炫目多彩。

7.来自印度的妥拉

这件艺术品不能不被关注。被皇冠加冕的盒
子，周身被白银笼罩，里面的古卷因陈旧而发
黄。
“这是妥拉，又称摩西五经。你面前的这个
例子，真实展示了它是如何储存的，” 副馆

长阿里斯·苏沙解释
说，“一页页羊皮纸
被缝合并卷起来，存
放在一个特殊的盒子
里——咔。”

8. 巴黎多
语言版本
这个展品是从伦敦图
书博物馆拿来的。“
巴黎多语言”是一部
圣经，它以多种语言

同
时
提供文本，于17世纪在巴
黎出版。不过，早些时
候，在157 2年的安特卫
普，著名的赫里斯托菲弗
普兰顿出版社出现了一个
多印版，在华丽的纸张上
嵌着丰富的插图。在展览
会上也能看到她。

9.盲人用
的圣经
从表面上看，它只是
一张白色的厚纸。但
是，从另一个角度来
看，在纸张上的字母都凸出来了。
“这是1856年盲人的圣经”，伦敦图书博物馆
工作人员伊娃·汉森说，“这比盲文版还早。
这是非常重要的，也是革命性的——这种出版
物的出现使盲人能够通过触摸阅读神圣的话
语。”
《白俄罗斯和圣经》不仅是一个展览，还是一
个有讨论、讲座、互动游戏和娱乐节目的活动
。
阿里斯·苏沙讲：“我们在国外和白俄罗斯都
有很多志愿者。学术方案由世界知名专家参
与，如诺贝尔和平奖获得者肯尼思·布罗克
曼和著名的美国圣经学者斯科特·卡罗尔。顺
便提一下，卡罗尔是来自美国手稿研究小组的
展览馆长，也是关于圣经的趣味儿童读物的作
者，作品被翻译成了白俄罗斯语。15世纪印刷
机的复制品真迹来自美国——每个人都可以尝
试自己做一名印刷工，并参与在巨大卷轴上改
写圣经的工作，像学校的年轻教授一样。”

柳德米拉•鲁布列夫斯卡娅
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为
了发现新的名字，我经常观察小村
庄，通过小片段，通过同胞的回忆，
在那里你可以找到许多历史记忆的痕
迹。我来到这些收集信息的地方。

很遗憾，我还没去过明斯克州斯卢茨克的波洛克
村。文学评论家、诗人、翻译家斯捷潘·伊万诺
维奇·利赫金耶夫斯基曾在那里出生。他出生
于1911年5月9日。也许有人还能根据他父母，祖
父，曾祖父的故事想起他。毕竟，他在艰难的生
活中度过了这么多年，包括青年时代。

利赫金耶夫斯基曾在家乡巴斯洛夫（现在
的村庄叫波洛克）念小学，于1918年-1922
年。接下来的四年在格罗佐沃的七年计划中
度过。作为一名小学生，利赫金耶夫斯基开
始在杂志“Malady Arata”中写作。他告诉
他的村民们，关于这个国家的生活的变化，
新的力量正在崛起。然后利赫金耶夫斯基
的第一首诗出现在“Seibit Chyrvonaga”
，“Belaruskagopionera”，“Chirvonai 
Zmeny”的页面上。他这些作品的名称十分简
单“伊里奇”，“春天”，“我记得”……
1926年至1930年，利赫金耶夫斯基在白俄罗斯
师范学校学习。然后在白俄罗斯国立大学和明
斯克高等师范学院学习。人民委员会高度赞赏
这位斯卢茨克男孩在学业中所做的努力，在共
青团的工作中，利赫金耶夫斯基获得了个人奖
学金。这个年轻人和整个国家住在一起，参与
他家乡的集体化。利赫金耶夫斯基在他的诗歌
和新闻文章中描述他的家乡。他加入了马拉得
尼亚克青年协会和白俄罗斯无产阶级作家协
会。创作了诗歌“新噪音”和“雪中的血星”
。1931年和1932年出版了利赫金耶夫斯基的第
一本诗集-“遥远的雷声”，“雪中的血星”
，“樱花”，“我们是一个年轻的守卫”。著
名作家、记者、白俄罗斯文学家鲍里斯·米库
里奇、爱德华·克鲁勃克、西蒙·库尼茨基给
出了利赫金耶夫斯基第一本书的评论。
根据共青团的指示，利赫金耶夫斯基参与了
别列津斯基地区的集体化。他去了黑海舰
队，在那里他为“南方观察”杂志带来了素
材。但这位年轻作家的许多计划都没有实
现。1933年8月10日，利赫金耶夫斯基在没
有任何理由的情况下被驱逐出白俄罗斯。第
一次大规模的政治镇压开始了。大约四年，
利赫金耶夫斯基在哈萨克斯坦任教，他仍在
继续写诗。1937年他进入塔什干教育学院任
教。他在塔什干的学校担任俄语语言和文学
教师。从那时起，我们的同胞把他与乌兹别
克斯坦联系在一起。但是，他在乌兹别克斯

斯卢茨克天才在乌兹
别克斯坦
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坦以反革命的理由被驱逐。有一段时间，利
赫金耶夫斯基住在托木斯克。

自
1939年起，利赫金耶夫斯基再次来到
塔什干。他考入了塔什干教育研究所
的研究生。1942年利赫金耶夫斯基完
成了论文“散文法朗士”答辩。在伟

大的卫国战争中，利赫金耶夫斯基在塔什干会
见了著名白俄罗斯作家雅克布·科拉斯。我们
读到的百科词典上写道，扬卡·库巴拉（明斯
克，1986年）：“在促进创造力方面，扬卡·
库帕拉起到了巨大作用，雅克布·科拉斯、斯
捷潘·利赫金耶夫斯基在文学和社会活动方
面，对白俄罗斯和乌兹别克斯坦文学领域的发
展发挥了重要作用。1943年6月27日，在白俄
罗斯苏维埃社会主义共和国白俄罗斯科学院在
塔什干教育学院隆重会议上，利赫金耶夫斯基
谈到扬卡·库巴拉的生活和工作……
这些年来利赫金耶夫斯基一直在塔什干生活
（1965年利赫金耶夫斯基通过了他“创意法朗士
和批判现实主义的后期十九的法国文学的问题-
二十世纪初”论文答辩）。利赫金耶夫斯基认
真地对待白俄罗斯和乌兹别克斯坦两个国家的
文学。1956年，利赫金耶夫斯基得以平反（1948
年，利赫金耶夫斯基加入了苏联作家联盟）。从
那时起，利赫金耶夫斯基大胆地开始与明斯克的
同事通信。利赫金耶夫斯基的诗歌发表在明斯克
的报纸和杂志上。他将许多乌兹别克诗歌翻译
成白俄罗斯语，其中包括乌兹别克诗歌“Sings 
Uzbekistan”（明斯克，1963年），还有乌兹别
克诗集“阿里克斯的太阳”。
在塔什干还出版了乌兹别克诗歌的俄文译本。
利赫金耶夫斯基爱上了阿利舍尔·纳沃伊创作
继承人的工作。他的同事包括杂志“东方之
星”的编委的权威文学人员。该出版物的页面
专门为了推广乌兹别克文学，已经出现在诸多
白俄罗斯文章中。利赫金耶夫斯基没有忘记俄

罗斯文学，他在“东方之星”上发表了他的“
白俄罗斯语乌兹别克诗歌”，“雅克布·科拉
斯在塔什干”，“白俄罗斯游击队诗歌”。利
赫金耶夫斯基多年来担任塔什干教育学院外国
文学系系主任。
在塔什干，出版了利赫金耶夫斯基乌兹别克诗
歌“珍珠母”精选译本。并于1974年在明斯克
出版了“共和国的花圈”，这是一本关于白俄
罗斯语的诗歌和翻译，有些还将法语诗歌翻译
成白俄罗斯语。
利赫金耶夫斯基于1979年2月13日去世。他被
埋葬在多姆拉巴德的塔什干墓地。利赫金耶夫
斯基的儿子阿纳托利·利赫金耶夫斯基跟随父
亲的脚步，也成为了语言学博士。
利赫金耶夫斯基有一首精彩的诗“塔什干的雅
克布·科拉斯街”，它在明斯克以白俄罗斯语
出版多次。在这首诗中体现了白俄罗斯诗人和
文学评论家对乌兹别克斯坦人民的热爱。

基里尔·拉杜特科

照片:斯捷潘·利希奥德耶夫斯基(右)、纳西里·鲁阿洪迪、伊扎
特·苏坦、舒赫拉特(古拉姆·阿利莫夫)等在雅库特·科拉斯纪念碑

揭幕仪式上。塔什干，1960年4月25日。
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人类关系的历史就像传说的那样，和世界一样悠久。所有的世界文化、人
文科学、哲学，以及文学小说的“异化”和“一致”，无论其起源与发展
如何，都旨在研究人类关系。正如智者所说，我们在交流中彼此滋养。

你永远不回来了吗，	
奥莱西亚？

每个人的生活都有自己的路
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我
们在私人生活中尝试去理
解的人们彼此吸引或分离
甚至排斥的现象，也是社
会心理学正在研究的东
西。
当然，如果我们感兴趣的
话，可以通过我们个人的
生活以及朋友和熟人的经

历来了解这些意识。我希望读者能通过与亲人
的交流，思考一下这种现象。

理查德·阿尔丁顿曾说：在爱中，接受
一切也许比全部放弃更难。我们知道我
们给了什么，却不知道会得到什么。

这是一个与此相关的故事，因此出于情感原
因，主人公的名字以及他们在这一故事中的工
作地点等信息均有改动。
我见了一个半年来一直没跟她谈心的老朋友，
短信和电话都不算数。她叫安娜，我见她时看
得出来她哭过，眼睛都红了。所以我要小心地
问。她说她亲近的人是如何认为她把自己的观
点强加给所有人…
显然，这并不涉及他们的工作范围：朋友是明
斯克一家大型超市的经理，当然，她每天都要
把意见“强加”给工作人员。按地位——命
令、建议、控制甚至惩罚。
但奇怪的是，就像建议下属从水龙头接水而不
是从家带一瓶水这样的琐事，催生了这样一种
判断，让安娜难过。
“让我感到高兴的是，明斯克的自来水是干净
的，谁对它的软度感满意，谁就直接从水龙头
下面喝水，而不使用过滤器。想象一下，”安
娜说，“丈夫和我在实验室里检查过水的化学
生物成分，说自己喝的是这样
水，而不是自来水。”但是
她不听。朋友的丈夫是一位
水文地质学家，他一生都在
研究水，知道水的问题是什
么……如果安娜不提到这样
一句话，我们可能会总结一下
说人都是不一样的，然后结束我
们的对话：“对，你不能做到让所
有人开心，即使是你爱的……”我
们记起了年轻时读过的理查德·阿尔丁顿的
书《所有人都是敌人》，并沉浸在过去……事
实证明，这不是她年轻同事的判断……

“你所需要知道的一切都教不会，老师只能做
一件事——领进门”——理查德·阿尔丁顿

我知道朋友有个年轻的侄女奥莱西亚，绿色的
丹凤眼，齐腰的浅灰色头发。从12岁起，每年
她都到明斯克来看望我这个邻居安娜，她与我
们有着多年的友谊。
奥莱西亚的母亲把她的女儿从乌克兰西部内陆
利沃夫送上火车，我朋友则在明斯克接这个小
姑娘。我很清楚地记得安娜如何磨炼了这个乡
下来的小可爱：灌输了穿衣的品味，学了如何
举止得体，怎么走路和说话——这个梦想成为
艺术家的奥莱西亚说俄语的时候，总是用乌克
兰语的摩擦音“g”而根本不是俄语的浊音。
而我则向奥莱西亚展示了如何使用刀叉，如何
练习正确的芭蕾舞步。“我们这么时髦啦，” 
奥莱西亚无礼地说。磨炼并不容易，这位天才
的性格很固执。但我们之间10年的年龄差异也
没有影响到我们和侄女：她称呼姨母也是用“
你”。所以奥莱西亚对我们就像是对年长的朋
友。而且理所当然的是，安娜会把奥莱西亚从
乌克兰西部拉出来，带她去见人。我们尽力不
说教这个小可爱，而是给她选择的自由。因
此，在七年级毕业后，她曾尝试进入明斯克运
动体操学校，八年级后进入舞蹈学校。两处都
说:“她很有天赋，可惜已经超龄了……”但
我的朋友有足够的力量、耐心和爱：她和我一
样，有一个儿子，所以她告诉这个天才女孩，
她是她哥哥的女儿。她告诉我，当侄女还在子
宫里时，她就一直在低声告诉她，答应永远不
会离开，会一直保护她。后来当她出生时，她
自豪地推着婴儿车走遍了她们小镇的街道……
是的，安娜的母性本能地延伸到了奥莱西亚。
我们带她到处逛逛，带她去看我们的演员朋

友，在剧院里演出。安娜是
一个过时的戏剧家，她对这
种艺术的热爱是因我而起。
而现在是奥莱西亚，梦想着

一个舞台……女
孩唱得很好，跳得
很好，朗诵得也不
错，尤其从小就练过
运动体操。我在安娜
的相册里看到一张
有趣的照片，她10
岁 的 侄
女 穿 着 接第44页
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黑色运动泳衣，瘦瘦的双手向上举
起，在跳上平衡木前就冻僵了……

上面有小孩子的笔迹写着“奥莱西亚在平衡木
上”。
她对科学没什么兴趣，听说这不是艺术家做的
事。但我们试图通过谈论人类的整体视野和精
神发展来塑造她，并建议读这样的或那样的
书。散文和诗歌的阅读让奥莱西亚感到很费
力。安娜告诉她：“如果你不喜欢诗歌，你会
是什么样的艺术家？”。当奥莱西亚读到十年
级，又一次在夏天来看这个朋友时，玛琳娜·
茨维塔耶娃的诗歌和米哈伊尔·布尔加科夫的
散文已经为她准备好了。这是我做的。但是，
更准确地说，是奥莱西亚已经成熟到可以接受
如此高质量文学。正如古印度智者所说：“学
生准备好了，老师就来了。”我就是奥莱西亚
这样的老师。那年夏天，我丈夫不在，朋友也
出差去了，我们的孩子在奶奶家度假，所以女
孩和我待在一起。当然，我们谈过灵魂，谈过
爱。所以玛琳娜·茨维塔耶娃的诗歌刚好合
适。奥莱西亚听了也不再抵触读诗。我很喜
欢布尔加科夫的小说《大师与玛格丽特》，
所以我从书架上拿了一本，打开了，开始大声
读起来。换句话说，就像孔子说的：“不愤不
启。”我边读边注意着奥莱西亚。随着小说情
节的展开，她的眼睛开始变得越来越明亮，我
看到了一种共鸣。读书吸引了我们的学生。我
之所以说“我们的”是因为奥莱西亚非常积极
地参与了文学、戏剧甚至是家务。其实安娜和
我什么也没做，一切都是她自己积累起来的。

奥莱西亚看到了我们的生活，她就
像是海绵浸泡其中，
把觉得喜欢的东西都
吸收了。我们住在一
起很快乐，和邻居相
处得也很愉快。好像
年轻的时候都很容易
成为朋友。当时我们
没有人考虑过个人的
舒适，也没有人提到“

累了”或“没有时间”
这样的话。在遥远的将
来——当今，对朋友和亲
戚的需求越来越少，我们
越来越多地关注个人问题，
或者说，我们越来越重视自
身的舒适度和创造力。

“没有人能真正了
解另一个人。
即使你爱，
也只能猜
测。”——
理查德·
阿尔丁顿

是啊，年轻
时 精 力 和 时
间都很充裕。而且
每一天的生活都带来
了欢乐和新的体验。
因此，日子很长，而不
是像现在这样飞逝。对
我来说这样的经历就是
对奥莱西亚的关心。有时
候我甚至忘了她是谁的侄
女。那是安娜我们共同的孩
子。我们欣赏她的天真、直
率、朴实……以及工作能力
和坚持不懈的精神。我们家
庭中的所有邻居都喜欢她，因
此对她表现出了真诚的兴趣：
乐意听她唱歌、读诗，还建议参加第一次考
试的时候应该穿什么。一切都是为了打磨这
块钻石。我永远也不会忘记奥莱西亚是如何
征服首都——进入戏剧艺术学院的。安娜和
我为她准备了原创节目——散文，诗歌，演
员朋友选了一首寓言。我把我们未来的明星
训练成了一个演员，我告诉她，重要的是不
仅要读得漂亮，而且要让人们感受到灵魂和
自我，然后我说：“评委会相信你的”。这
一天到了。早晨，邻居聚集在厨房里祝奥莱
西亚好运，当她离开时，大家还从五楼的窗
口向外挤着看，看这个年轻的天才，如何飞
向大学——迎接她的命运。当然，她被录取
了。评委的意见是明确的：这位来自乌克兰
的候选人的演出非常精彩！没有一位教师听
到她的讲话中有乌克兰口音。这是一个在演
员部当老师的朋友告诉我的。
安娜欣喜若狂地说，她的女孩儿从穷山沟里脱
身了，而她也已经尽力做了一切。这是我们的
共同胜利。我们大团队和新来的学生去科克捷
别利庆祝了她，在那里我是大家的最爱。我们
自认为非常了解她，她前方的道路是成功和喜
悦，因为她是如此的有才干而目标明确。但我
们不知道，因为我们没想过，人的成长也是人
生道路上的障碍，由此会感到沮丧。此外还有
基因和教养的结合。当我们的儿子长大时，我
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们才对自我认知感兴趣。是啊，我们认为如果
不是永久的，那么奥莱西亚的幸福命运来得太
快。我们怎么会错了呢？就像雷马克在《凯旋
门》里的声音，谈论着“永远”，我们一分钟
都留不住。更不用说奥莱西亚了——留不住。

“活着就会犯错。这辈子不要妄想你能完美，
这是天方夜谭。” ——理查德·阿尔丁顿

心理学家经常说，真正的友谊会帮助我们成
长，了解我们是谁，以及我们要继续前进的
地方。但当我们成长时，那些帮助我们作出
过重要决定的人，那些和我们分享面包的人，
都会被渐渐遗忘。很显然，这种健忘的原因可
能是多种多样的。奥莱西亚也是如此。她住在
学生宿舍里，交到了很多朋友。所以渐渐淡出
我们的视线，如果她要走了，就去和安娜呆一

会儿。要是呆的时间长，我们就在厨房里听着
《ABBA》的音乐吃点东西。这是1972年至1982
年间具有标志性的瑞典音乐四重奏，用表演者
的首字母命名。奥莱西亚第一次让我感到很惊
讶，就好像是对自己很反感的舍友一样，她很
不愉快地说：“你们听的是什么音乐，它早就
过时了……”我突然觉得她不再美丽。我和安
娜互相看了一眼，什么也没回答她。当然，这
种恼人反驳证明，奥莱西亚还很年轻，她要慢
慢摆脱一种自以为是的态度，生活将教会它不
要作出尖刻、不礼貌的判断。她在自己刻骨铭
心的初恋中学到了这一点。那时每个人都很羡
慕她：最聪明帅气的学长看上了她的。这个初
恋使奥莱西亚变得有女人味，也增添了由内而
外的高贵。这对魅力四射的情侣经常到我们的
住处，由于我们女孩的人身魅力，邻居们忘记
了她对《ABBA》的批评，或者像安娜和我一
样，因为她的年轻而对她印象大打折扣。然后
事情一夜之间就崩溃了。在大一结束的时候，

她来到我们面前，告诉我们：她的男朋友对教
学水平不满意，正在退学，而她因没有达到大
二水平所以被劝退。安娜和我差点儿晕过去，
想不通为什么奥莱莎被开除了。她在大一课程
中的得到了较高的成绩，而且我们还知道，在
艺术方面，她经历了戏剧艺术家的辉煌生涯。
年级主任的朋友闪烁其词，并没有告诉我们女
孩不能继续学业的真正原因。我们想出了一个
说辞来搪塞熟人：她离开了演艺界是为了她最
喜欢的人。随着时间的推移，这也变得不重要
了。

“从来就没有错误。我们在生活中所吸引
的事件，无论对我们来说有多不愉快，
都是必要的，这样我们才能学到我们应
该学到的东西……”——李查·巴哈

奥莱西亚在安娜家住了将近一
年，他们决定不告诉她妈妈奥克
萨娜关于学校劝退的事，以免她
感到沮丧。有时，女孩也在我家过
夜：儿子特别喜欢她，而且安娜也
应该有机会和她丈夫和儿子独处。她
在我和安娜的孩子一起去的幼儿园里
工作了，她还负责接送我们的孩子。
当然，女孩很烦恼。但我们在道义和经
济上尽可能支持她。后来，奥莱西亚被
明斯克的一个剧院录用了，在那里，她逐
渐成了女主角。后来她毕业于相关专业的
函授学院，结婚并生下了一个女儿。但事
实是，她的丈夫并不被她的姨母所接受：可

能因为嫉妒侄女爱安娜，或是不愿接受任何人
的帮助，或者是安娜根本不喜欢
他。很显然，这种情况会发生。

“你爱一个人就要接受他，而
不要试图改变他。”你应当
为他的缺点辩护，你应当原
谅他，因为你自己也并不
完美。
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安娜只是在奥莱西亚丈夫不在的情
况下偶尔到她家做客。她告诉我她

侄女是多么聪明，又是个爱干净的女主人。而
且在经济状况不乐观的情况下也很擅长打扮。
她在剧院也过得很好。岁月流逝。安娜和我不
常在自己的公寓里见面。当奥莱西亚来做客的
时候，或者在我家，或者在安娜家，我们都是
没完没了絮叨闲话。看上去我们的友谊永远不
会结束。然而并非如此。后来我从安娜那里听
说，奥莱西亚离婚了，一年后嫁给了安娜丈夫
的朋友。安娜在自己家里为他们举行了婚礼。
奥莱西亚的演艺生涯也很快就结束了。经理离
开了剧院，所以她决定回归于家庭。12年过去
了。奥莱西亚又生了两个女儿。顺便说一句，
侄女从妇产医院回家后把三个女儿都托付给
了安娜，因为妈妈离得实在太远了。而且
安娜感到自豪的是，她就像明斯克氏族
中的长辈一样，主持了传统的斯拉夫新
生儿洗澡仪式。奥莱西亚的女儿长大
了，安娜开玩笑说她成了年轻时自己
所说祖姨母，因为这三个小美女都
是她的侄孙女。她也爱他们，经常
有机会见面。她很高兴即使是巧克
力这种小事也能得到女孩儿们的感
谢。如果她自己叫他们来做客，
那就是歌声、笑话的节日气氛。
奥莱西亚的一个女儿曾说：“安
娜是节日女神。”我从安娜那里知
道，在那些日子里，她不止一次感
受到他们的亲密关系和友谊从未离
开过。近几年来，他们大部分周末都
在一起度过：去森林野餐或者去安娜
儿子的别墅聚会……有时没有孩子，因
为他们变得越来越独立。

“我们总是有错误可以指出。我们不
是从自身开始，而是先纠正别人，把自
己放在最后。每个人都要从自己做起，
这才是我们的世界！金口圣若望说：‘
如果一个人不伤害自己，就没有人能伤
害他！’”——塞尔维亚达陡长老

当我分析安娜、奥莱西亚和她的成年女儿之间
的现状时，我发现心理学家们的思考：人们长
大后是否会成为朋友并交往，取决于他们对彼
此的忠诚以及他们愿意花在交往上的时间。我
可以告诉你，我和安娜成功了。到目前为止，
虽然我们不常见面，但我们很乐意在心灵上交
流。但奥莱西亚和她姨母的友谊破裂了。安
娜很害怕这种差距，甚至承认她伤透了心。

对她来说奥莱西亚就像是女儿。她甚至咨询了
心理学家，询问是否有必要承担责任，将侄女
从山沟带出来。“这是你的选择，”心理学家
回答说，她用心理测试解释说，奥莱西亚已经
开始了进入这样一个阶段，她必须放弃所有，
包括她所爱的姨母，以提高她的自尊，也就是
说，成为成年人。这是一个悖论，但安娜本人
却受到了伤害，因为是她自己教导侄女不要依
赖别人的意见的。善意的拒绝、强加给奥莱西
亚的意愿，建议她如何处理事情，又干涉她的
家庭，对她的生活状况感到好奇。我能理解安
娜，这种指责让人心碎。我们知道善意的结

果，但却有这样的意外发生。
现在安娜和我见

了面，向我承认，在
她们离开侄女一年半的时间里，她意识到了自
己对待女孩儿的失误，毫不隐瞒地告诉我发生
了什么。原来他们打算带着侄女一起去旅游，
本来和丈夫也坦诚谈过了这个问题。但是奥莱
西亚又一次愚蠢地摇摆不定。男人当然不喜欢
参与到这些琐事中，比如买机票、订房间，还
有决定谁和谁住在一起……忙活了一天以后，
安娜的丈夫发火了，所有人都受到了责骂：安
娜，奥莱西亚和她丈夫，他们的大女儿都无一
例外。一般的家庭矛盾都会很快平息，没有什
么过不去的坎。（如果有，那可能是积累太久
了吧。）安娜安慰了丈夫，让他冷静下来，又
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说了很多抱歉的话，也隐约感到邀请奥莱西亚
一起出去度假似乎不妥。她还说：“对，我们
不是一路人。”这对夫妻都没有注意到，在走
廊那边，有人听到了他们说的话。没错，就是
奥莱西亚。还能说什么？对奥莱西亚来说，这
可是她生命中最重要的人说的话啊。

“你爱一个人就要接受他，而不要试图
改变他。”你应当为他的缺点辩护，
你应当原谅他，因为你自己也并不完
美”——瓦莲金娜·日丹诺维奇

人们常常觉得友谊的付出与回报应
该是平衡的。所以人

在付出的时候，总是
期待得到同样的反馈。奉献精神是终生友谊
的一个保障。安娜很擅长对奥莱西亚和她的家
人这样做。但我觉得她的错误在于她对奥莱西
亚的期望是一样的，因为她认为奥莱西亚像是
她自己的女儿。但由于各种原因，安娜无法收
到同样的回馈，奥莱西亚也无法向安娜提供她
想要的东西：坦诚相待、改善自我、承认自己
的错误并共同分析这些错误的原因……在这方
面，安娜是我的榜样。如果做错了什么，她就
马上道歉，也能承认自己的不完美。但奥莱西
亚不是，她的内心世界是封闭的，她不容忍对
自己的批评，也不承认自己的错误，即使在与

亲人沟通时也是如此。这样的人不喜欢道歉。
为什么？我一直在想这个问题。原来，奥莱西
亚出生在一个不幸的家庭：她的父亲——安娜
的兄弟，喝酒，虐待她母亲。这就是俗话说的
土生土长的地方。孩子们的心理创伤似乎也可
以解释奥莱西亚心灵的封闭，以及她对建立自
己无拘无束的舒适圈的渴望。我对安娜说，侄
女是成年人了，你和你丈夫给她的压力，在不
知不觉中，都被认为是强加的一种生活方式，
这种生活方式有潜在的危险，如不知不觉中侵
犯了她的私人空间，限制了她的个人自由。因
此，她觉得最重要的就是听到安娜对她的不断
认可。所以不要说不是一路人...
心理学家说：“你爱一个人就要接受他，而不
要试图改变他。”你应当为他的缺点辩护，
你应当原谅他，因为你自己也并不完美。
记得我告诉安娜阿尔丁顿说的话吗：“
你没做好的事情，就不要刻薄别人去
做。”你对人不满意，就离开吧。但相
反，安娜和她的丈夫都试图在见面时
对侄女的眼睛睁一只眼闭一只眼，以
为这样她就能理解她与丈夫和成熟的
女儿之间产生矛盾的原因。此外，
他们还支持奥莱西亚的丈夫，而奥
莱西亚的丈夫也必须认识到自己的
责任。在我看来，他们的意愿是为
了让奥莱西亚感到高兴，因为他们
帮助解决一些家庭问题，然而安娜
和她的丈都错了。如果奥莱西亚需
要的话，他们能做的最好的事就是
倾听。就像谚语说的：家家有本难念
的经。但他们之间的谈话却导致了一
个合理的结果：疏远。奥莱西亚从来没
有原谅安娜，虽然六个月后见面时都说
让她不要伤姨母的心。

安娜告诉我说：“但愿这种情况不会太久。
在这个世界上，有成就的人会忘记见证他们不

光彩行为的人。如果没有人，就没有麻烦。”
不得不同意这一观点。上帝保佑别让我们的亲
人受到伤害。
在安娜讲述之后，我的印象是，安娜曾不止一
次原谅过的奥莱西亚的家人，而现在安娜又把
他们生活中的摩擦和家庭冲突归咎于自己。但
我告诉她，你应该释怀，他们在生命中的某个
时刻确实和你不是一路。这算不上好事，但也
不是坏事。只是在面对暴风雨的时候他们自己
乘风破浪更方便。说个玩笑话，祝他们旅途愉
快。或许有一天你们会在同一个港口相遇。为
了快乐，你们要迎接全新的彼此。

瓦莲金娜·日丹诺维奇
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上
次这部剧
上演的时
候，我们
并未能进
入剧场：
已经没有
票了。他
们甚至在

地铁里就被问及——前库帕
拉剧院看门人在日记中发了
这样的声音。他回到池塘村

以后继续写这本书，那是一
片林间草地，是他祖先的家
园，后来就出版了这本名为
《看门人回忆录》的书。 
其内容并非虚构，而是基于
现实。安德鲁斯·戈尔瓦特
确实在扬卡·库帕拉剧院当
过看门人。在他之后是不止
一次上台的主演罗曼，他参
与了剧院的工作。显然，戈
尔瓦特的散文深入到了罗曼

的灵魂之中，因此，与库帕
拉的演员米哈伊尔·维达力
一起，创作了一部同名的戏
剧，他们库帕拉剧院的舞台
上倾情演绎，展现了很多触
动心灵和感情的细节。一位
年轻而有名气的艺术家叶卡
捷琳娜·希曼诺维奇设计了
戏服和舞台布景。 
就在刚才，看完首映，我开
始读这本书。我笑到流泪，

从池塘到太空，
或者
与宇宙相接

扬卡库帕拉国家学术剧院“池塘无线电” 
首映剧评

首映后安德烈·戈尔瓦特于演员米哈伊尔·祖伊合影 戈尔瓦特在太空中
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反复回想这个演出。我再次
想起我出生并生活到17岁的
亲爱的宇宙，这个小家乡，
生活地图上的一个点，我的
朋友、同事、熟人和其他
人：就在这一年，我们的小
家乡受到了社会的关注。这
太好了！我也想到了安德鲁
斯·戈尔瓦特的小家乡，“
池塘无线电”的演出也是在
今年。我明白，就像
马克西姆·鲍格丹诺
维奇写的：我们都在
一起，向星空飞去。这
一点在演出中也有所体
现，尽管说话的是戈尔
瓦特而不是诗人。 
“池塘村”是一个真正的
剧院，在形式和内容上都
是欧洲风格的。看了安德
鲁斯的日记，我并不奇怪，
为什么罗曼会陷入这个散文
中。他先拍了一部电影《伊
戈尔》，而后开始在剧院上
演。 
戈尔瓦特的作品中有许多灵
魂、光、喜悦和悲伤，也有
足够的幽默。其中体现的是
生活，不是虚构，而是活下
去的结局。在书中，就像戈
尔瓦特本人所说的，严肃的
问题——孤独和死亡，也有
生命中必不可少的爱。有关
于流浪和回家的路，回归自
己的路，也有关于无法与世

隔绝的自己的宇宙，因为所
有的宇宙都是由独一无二的
平淡生命结合在一起的。其
实人都是一样的，如果我们
不去评价他们穿什么衣服，
工作怎么样，谈吐如何，而
是直接窥探灵魂……就会开
始明白，那些看上去愚蠢丑
陋的人实际上是可爱而真诚
的。就像《小王子》的作者

安托万·德·圣艾克修佩利
写的：重要的事情是看不见
的。要是我就会补充说，如
果你用爱的眼睛去看，会看
到很多。 
但说实话，在演出开始时，
我无法用爱的眼神看。恰
恰相反，我要责备那些表演
者：够了，快告诉我们关于
这个被上帝遗忘的池塘村的
什么事儿吧。一个不为人知
的浪漫主义者在这个世界上
寻找自己的位置：我们同时

代的人——不是程序员、律
师，也不是成功的商人，甚
至也不是著名的库帕拉艺术
家，而是看门人。是的，他
是一个在波利西亚池塘村土
生土长的白俄罗斯人，他是
一个刚开始思考民族自我认
同问题的文人。在演出之前
我想，我的天啊，这种自我
认同能有多大的想法。 

很快，这些荒谬的想法被我
的宝贵发现所取代。停下！
我在主角的推理中找到了关
于自我认同的意义——他是
由米哈伊尔扮演的。而且我
很高兴，这也是剧中的一句
话：“现在是该尊重自己的
时候了，现在是停止寻找自
我认同的时候了！”“尊
重”得到了戈尔瓦特和导演
的支持。那一刻，米哈伊尔
扮 演 的 安 德 鲁
斯·戈尔瓦特躺 стар.  50

戈尔瓦特的作品中有许多灵魂、光、喜悦和悲伤，也
有足够的幽默。其中体现的是生活，不是虚构，而是
活下去的结局。在书中，就像戈尔瓦特本人所说的，

严肃的问题——孤独和死亡，也有生命中必不可少
的爱。有关于流浪和回家的路，回归自己的路，也

有关于无法与世隔绝的自己的宇宙，因为所有的
宇宙都是由独一无二的平淡生命结合在一起的。

斯维特兰娜·阿尼凯车间在不同的角色中转变
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在祖父小屋的地
板上，看着星星，

似乎这不再是一个小屋，也
不是父辈的庭院，而是我们
的地球——银河系中的一个
点。而他，时间的英雄，仿
佛遨游在太空中。我自己也
开始思考：我们有多少人活
在茫茫的生命之海中。这个
大世界充满了不为人知的、
微不足道的人。他们谦虚诚
恳地生活，各司其职。对于
那些在生活中欣赏他们所拥
有的人来说，这很容易。也
许有必要了解一下——当安
德鲁斯·戈尔瓦特独自一人
留下来的时候，身边只有罗
曼的猫和一个无线电收音
机——在池塘村发生了什
么。他用他母亲、祖父甚至
外星人的声音对它们说话……
“Radiva”，田园诗般的语
言，在表演中既是主角寂寞
的象征，也是他沉浸在过去
的象征，又是浮在人脑中的
思想。无线电——安德鲁斯
内心世界的镜子和自白。在
整个演出中，乡村场景有机
地融入了宇宙场景，获得了
非凡的意义和音效。然后你
得出一个结论：时间是一个
有条件的概念，世界上的

一切都是同时存在的。不只
今天，也包括过去和未来。
音乐、灯光和视频内容都有
助于体验这种感觉。我很乐
意介绍那些创造池塘村内部
空间和宇宙虚拟空间的人的
名字：由德米特里·叶塞涅
维奇、米哈伊尔·祖伊、维
塔利·库列斯基创作和挑选
的音乐令人感动，而尤里·
巴奇卡列夫则致力于音乐设
计。动画艺术家格雷·普库
泽林的视频内容令人赞叹。
由于采用了新技术，在主角
旁边的观众们的错觉感受非
常强烈。音响师谢尔盖·扎
瓦茨基和灯光师尼古拉·苏
尔科夫也以专业的方式完成
了他们应该做的事情——演
出时设备没有出现任何故
障。所有这些元素都创造了
一个奇迹，倒映的星星、宇
宙尘埃，甚至苍蝇都被赋予
了意义。这些都出于一个响
亮的名字——娜塔莎！ 
令人惊讶的是，一周之后我
和我的丈夫从白俄罗斯的一
个村庄出发，在汽车里发现
了一只苍蝇。我这辈子第一
次不想把它赶出去或是打
死。那只苍蝇和我们一起来
到了明斯克，准备在首都找

个温暖的缝隙过冬。开玩笑
的，但戈尔瓦特这种对所有
生物的关注让我想起了一些事
情。 
就好像我看到了三月太阳下的
瓢虫，和我们一起在篱笆边
取暖。记忆中还有孩子们的
话：“瓢虫，飞向天空……”
对我来说，当看到安德鲁斯把
一个透明的圆窗放在膝盖上
时，他的记忆就像在电影屏
幕上一样飘来飘去：英雄般
的祖父的脸……我的思绪飞
回了童年，飞到我出生的沃尔
昌斯克。我坐在父亲的膝头，
在zinger缝纫机前，父亲给我
演示它是怎么工作的——像魔
法一样跑来跑去，长长的。当
爸爸在针尖附近伸出一个小螺
母时，它们就会变得很短……
然后，他让我拿着一个轴轮，
把线轴缠在上面。我觉得很舒
服，很温暖，很好玩。父亲闻
了闻机油，像是一个男中音的
吹嘴，或者一个管乐器，站在
角落里，还有其他熟悉的东
西。在暴风雪的窗户后面，
就是像在演出中提到过的白
色棉花……我为爸爸感到骄
傲，他像是一名战争音乐家
和医疗服务员，但这并不妨碍
我恶作剧：当他不在家时，我
就尝试使用缝纫机。但是针不
听话，没有任何反应。然后我
又爬上轮字，它转呀转呀却不
能缝纫。我无法理解为什么，
当父亲缝制时，车轮不是这样
转的。当我长大后才明白：车
轮上的传动带被取下了，这样
愚蠢的孩子就不会伤到她的手
指。 
有时候，我在缝纫机嘈杂的敲
击下睡着了：伟大卫国战争的
老兵，一位前线的父亲，戴着
时髦的帽子。那时我并未感到
我父母的岁月和我的一样从缝
纫机下流逝着……
演出中的精彩时刻，就是在
白色的亚麻布上，有着鸟爪
一样的痕迹，在不同的场景剧照 （斯维特拉娜·阿尼凯，米哈伊尔·祖伊，德米特里·耶森耶维奇）

B
El

tA

接第49页

50 Беларусь. Belarus
2018



被主角扭曲了。这不仅仅是
关于雪，也是关于我们在一
起的岁月，飞逝，飞逝……
个人的回忆并没有妨碍我观看
舞台上的表演，它们就像存在
于平行的世界中，从过去中演
绎出来，唤醒了内心深处对爱
和感激的强烈感受：为童年的
一切；为一种美味的使手指和
嘴唇黏在一起果胶，绿色鹅莓
和天堂苹果的味道；为秋天的
荆棘浆果和第一个樱桃芽的苦
味，而对于在花园里长大的长
春花，我每年春天都跑去那里
向花问好，偷看花心；为母亲
和父亲；为故乡，那是一座能
看见野葡萄的地方。有时，在
雷雨过后，彩虹散落，而在我
看来如果我跳起来，肯定能抓
住它，就可以看到上帝和天
使。已经二十多年没记起那
道彩虹了，也不记得太阳黑
子。它并不可怕，虽然大人很
担心，但如果我长时间看着天
空，就会眩目……当我把妈妈
接到明斯克的时候，我也想起
来我的房子了。这是我父母建
造的房子，是在旧房子基础上
新修的，并在里面共同过着有
尊严的生活。我永远不会忘
记我是如何坐在父亲喜欢坐
的沙发上，听着家里的沉
默和呼吸，因为我正在
告别我的小家园。我记
得，而后内心的什么
东西好像破碎了。 
感谢戈尔瓦特以及整
个创意团队帮我找回的回
忆。对我来说，不论是关于我
父母家，还是关于让我们变得
强大的回忆的力量，表演都充
满了不可替代的价值。 
戏剧“池塘村无线电”的音乐
节奏减慢了，但以奇怪的方式
保持着悬念：接下来是什么，
导演和演员在哪里引导我们？
他们巧妙地表达：无论你身在
何处，如果你不在幻想的迷宫
中徘徊，就很容易找到通往自
己世界的道路。 

库帕拉剧院著名演员斯维特拉
娜·阿尼凯和德米特里·叶塞
涅维奇扮演了所有的村民角
色。由于拥有无可挑剔的心理

表现技巧，他们很容易重新塑
造不同的面孔。就像阿尼凯扮
演的高智商的苍蝇，或者叶塞
涅维奇扮演的甲虫和老鼠，或
是一只狗。不同村民的表演在
服装的细节中也能够区分：无
论是针织袜子，还是毛衣或帽

子……罗曼扮演了一只可爱的
猫——安德鲁斯手中的枕头，
更准确地说是绣有猫的线稿的
枕头。还有带着铃铛的山羊阿
姨，当她被送来时，就是绣在
床罩上的。有多少“反应性”
的“漫画空间主义”创造出

了一个在太空中被践
踏的人，而“阴阳”
的宇宙力量就是阿尼
凯和叶塞涅维奇。我想
这些都是叶卡捷琳娜·
希曼诺维奇的原创设计和
表演上的一致。另外也是
这个有着微妙品味和能力
的艺术家能神奇地将最普通
的东西转化为深层的符号。
她的舞台布景以及太空风格的
服饰，使人联想到所有人物的
存在和叙事本身，从而强化了
生活在这片土地上的每一个人
都有美丽之处的观点。池塘村
人和其他白俄罗斯人一样，也
是他们空间的载体。演出中还
出现了一个来自地铁的地方警
察，莫名其妙。但这根本不意
味着：如果你不知道什么，那
就非常糟糕。 毕竟，我们都
在生命的海洋重复着过活。感
觉自己是快乐的人还是不快乐
的——这只有你自己能决定，
看你自己想不想。 

瓦莲金娜·日丹诺维奇

首映前采访照片。从左到右依次是叶卡捷琳娜·希曼诺维奇导演罗曼·波多良科，《日记》

的作者安德烈·戈瓦特
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回
忆到2016
年11月和
12月整整
两个月期
间，白俄
罗斯国家
艺术博物
馆 举 办

了一个展览项目，以纪念乔
治·斯克里尼切克（这位艺

术家本人三年前并不出名）
。即便是一位非常有才华的
画家，也需要通过一场盛大
展览来获得大家的关注。当
时，在展览中展出了画家在
不同时期创做的50多幅绘画
艺术作品：从早期，摸索发
展时期到成熟时期。
“寓言和隐喻，即兴创作和
肆无忌惮的幻想是乔治·斯

克里尼切克在艺术创作中存
在的表现形式，”当代白俄
罗斯国家艺术博物馆，现白
俄罗斯艺术部门主任叶卡捷
琳娜·伊佐法托娃说：“是
的，在他的创作世界中，有
一个神话般的、看似不真实
的景观，他的作品以古典艺
术，圣经和神话人物，或以
著名的历史人物或现代人物

一种惊人的绘画风格
有些批评家认为：无论当代艺术家如何不希望将自己与别人类比，但他们都无法避免各
种比较。尽管比较是不必要的，因为比较可能会忽略了作者的个人风格。乔治.斯克里
尼切克--“白俄罗斯艺术家萨尔瓦多·达利”的坚定拥护者表示。
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为主题，如人类状态的万花
筒般映射出苦难、安慰、焦
虑或希望等主题变化。在他
的画笔下所描绘出的所有东
西都变成了时间和宇宙的寓
言画面。”
一个奇怪的现象是，苏维埃
时期信息闭塞，在当时时期
对现代主义艺术持相当消极
态度的情况下，在现实和梦
幻之间保持平衡，将梦幻与
自然，人体和静物联系起来
的艺术画作却诞生了。
起初他只创作风景、素描和
肖像。然而，60年代在明斯
克艺术学院学习期间，他逐
渐背离了外在现实的描述风
格，转向了内心世界的写
实。乔治·斯克里尼切克
开辟了最富有的精神绘画之
路，没有规则、即兴想象，
后来他将这种绘画风格有效
的融合进油画写生作品中。
逐渐地，他把绘画主题集中
在旧约圣经、古代神话和世
界历史等主题思想上，以主
观创造性为作品着色，形成
了富有想象力的绘画方法。
乔治·斯克里尼切克的作品，
如《圣塞巴斯蒂安》、《绑架
欧洲》、《亚当和夏娃》、

《20世纪的唐吉诃德》等作
品，与其说映射出普世价值
观，倒不如说是阐述了画家
的世界观和画家对神话故事的
自由想象。叶卡捷琳娜·伊佐
法托娃说：“他以他自己的方
式，根据自己的原则和信念，
哲学地解释永恒真理，找到表
达出他的画作的本初方式，连
接过去和现在，探索画作图像
之间的时空转换。

在画家的作品中最受欢迎的
主题包括女性肖像画，例
如：超现实主义类型的作品-
《受害者》（1996）、《晚
上狂想曲》、《曾经在拉托
姆卡》（1979）。这些作品
的特点是具有幻想的味道，
体现了现实与浪漫历史之间
的转化。这是画作与寓意，
画作与寓言之间的神奇切换。
在两年前的那次展览中，乔
治·斯克里尼切克从开始就
采用了明亮而独创的艺术语
言，让观众参与到想象之
中。在这场展览中，所有这
些“主观历史主义”，不存
在任何模仿与讽刺。乔治·
斯克里尼切克的态度是极其
认真和真诚的，这些展览具
有认识自我的意义。艺术展
览是艺术家对人类历史、精
神价值，包括视觉可能性的
特殊体现形式。
在这方面，应回顾一下伟大的
神秘主义者萨尔瓦多·达利的
话：“文艺复兴时期想要模仿
不朽的希腊，结果成就了拉斐
尔。安格尔想模仿拉斐尔，
结果成就了安格
尔。谢桑想要模和谐的时代  1992年

人生的道路上  1992年

接第54页

53Беларусь. Belarus
2018

艺术



仿布谢奴，结果
谢桑横空出世。

达利想要模仿梅森，结果
成就了达利。从这一点来
说，那些不想模仿任何人
的艺术家，可能最终并不
会有所成就。”
乔治·斯克里尼切克创造了
属于自己的个人风格。他成
为了一位令人叹服的民族艺
术家，不仅原创性得继承了
自己的民族文化，并且使之
与数百年的世界艺术经验有
机地结合在一起。
顺便说一下，很少有白俄罗
斯艺术家敢吹嘘他们的作品
可以在该国主要博物馆永久
展出。在这些少数人中，特
别是乔治·斯克里尼切克，有
才华和技巧为自己开辟艺术之
路。

与画家的对话：

乔治·斯克里尼切克：-我
在明斯克，莫斯科和国外举
办过很多团体展览。还有几
个专门针对明斯克的小作家
展览。从我年轻的时候起，
我就像格鲁吉亚的原始主义
者皮罗斯马尼一样，带着一
本速写本在城里闲逛。有图
纸，素描，水彩工具等。

-如此说来，您仍然是非正式
写生绘画的坚持者？
-也许吧。我对现实艺术充满
热情。难道卡拉瓦乔不是一
个现实主义者么？难道埃尔
格列柯不是现实主义者么？
我从未把自己的创作方式固
定化。
-是什么驱使您进行写生创
作？
-我喜欢写生。我喜欢站在
画架旁思考，梦想。画布犹
如游戏，犹如剧院：充满想
象，甚至谎言和笑声。

-您？这算是哲学家么?
-我从未认为自己是哲学
家。哲学是高尚的。但我认
为灵感是来自于大自然的。
我不是一个真正的哲学家和
思想家，但我总是坚持一直
工作。
-您有没有因为观众可能不
了解您的工作而感到尴尬？
-应做好这种心理准备。
-您如何看待人气？
-如果它是应得的，那么它应
该被视为理所当然。我没有
经历过这个，也不知道我受
欢迎的程度。当展览上有你的
作品时你会很高兴，而你自己
也知道作品是成功的。是的，
当人们对你的工作漠不关心
时，没有人会感到高兴。
-您的创作计划是什么？
-工作！工作！工作！
他没有出售过自己的画作，只
有很少的赠送过别人。他说很
难承受得住灵魂的分离。对于
他来说，在每件作品上都倾注
了自己的灵魂，对于自己有重
要意义。毕竟，他的作品包含
了个人能量，画布上倾注了画
家的主观思想。
无论如何，乔治·斯克里尼
切克认为自己是一位现实主
义艺术家。虽然从他画作的
外在看并不能证实这一点。他
有风景，静物作品，但大部分
工作仍然是包含不同的素材。
在他的作品中除了精致的写生
油画，还有逼真的静物画作，
但它们只是作者画作的一小部
分。乔治·斯克里尼切克喜欢
通过自己的方式诠释空间和时
间，有时只有他能透彻理解自
己的诠释方式。他是一个诙谐
幽默的艺术家，知道如何带着
笑容思考严肃的事情。难怪这
些画作的名字带有故事色彩。
可能是因为在他的画布上存在
现实生活里没有的东西。但
是，对于观众而言，其画作的
意义总是仅仅停留在作品表面
而已。

内心深处  1992年
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与画家的对话：
-我的艺术理念很简单：我将
自己的情感，感受，对世界的
看法转移到画布上，以我的方
式表达出自己的感受。
-什么促使您成为一名艺术
家？
-显然，我有这方面的基因。
我父亲曾进入艺术学
校学习。但没有从事
这方面的工作。我的
父亲有一个可以沉迷于
绘画的愿望。如果深入
挖掘，我的祖父也热爱
画画。我曾经住在斯卢茨
克。我们有一个非常复杂
强大的创作环境。艺术工作
室由乌拉吉米勒·斯
杰帕诺维奇·桑吉
监管，他也是一位
艺术爱好者。同样尼
克拉伊·克拉索夫也
影响了我，他同样对
绘画充满了热情，我
们成为了好朋友，他
在艺术之路上指引了
我。然后我进入了艺
术院校。我在那里从
早到晚作画，画至筋
疲力尽。
-您认为，是那个时
候的经历帮助您成就
了现在的自己？
-这个具体说不清
楚，我们生活在艺术
中，在年轻的时候我
有点极端主义，目标
只有一件事，那就是成为像列
奥纳多·达·芬奇一样的人。
毫无疑问，乔治·斯克里尼切
克的所有画作都带有自己的思
想。在艺术家成功的背后是一
个伟大的生活经历。正如我记
得的那样，战后的童年让人印
象深刻：艰苦，没有快乐的事
情。他当时在一个建筑工地工
作，并在夜校学习。但是他利
用自由时间去画画，一周内画
了三百幅草图素描。

他留下了许多未完成的画
作，那些在十年，二十年
甚至更多年前就开始创作
的 作 品 ， 他 喜 欢 过 上 很
久之后再次去琢磨以前的
作品。当他似乎找到了原
始想法的解决方案后，却
突 然 对 修 改 作 品 失 去 了
兴趣，画作依旧是“半成

品”。但是那一刻，艺术
家从某种意义上完成了早
先开始的作品。这是一个
全新时刻，因为他从旧的
画作中得到新的灵感。
他一直在寻找自己的新灵
感，但他只能在生活一段时
间之后才能找到它们。当印
象形成一个整体时，就形成
了一个思想，然后才可以表
达出来。

与画家的对话：
-您如何描绘您的作画风格？
您的画作反应了您的精神思
想，对么？
-我不能单一的回答。每位艺
术家都尽力做到这点。例如，
当芬兰画廊老板对我的早期作
品产生兴趣时，我感到非常惊

讶。我认为没有人
会欣赏他们。
-您如何定义您的创
作信仰？
-我仍然是一个现实
主义者。可能是因
为我极度热爱列姆
布朗德、艾力·格列
克、韦拉斯克这些人
的作品，所以我几乎
所有的画作都来源于
现实素材。画作是真
实的，但另一方面，
他们可能是通过变形
的，这也是时尚影响
力。我的创造力始于
纯净的白纸，我不知

道未来会怎么样。或者很直
观，或者很含蓄。有时当我
开始画的时候灵感就来了，当
时我就知道该画些什么了。但
我初期的作品通常不是这么顺
利，通常先画出许多草图，然
后开始思考，或许突然间，就
会出现一个超现实主义元素的
灵感。
当他还在艺术学院学习时，
他对日常生活有
着独到的见解。

切尔诺贝利的女孩们  1997年

可以毫不夸张地说艺术家乔治·斯克里尼
切克被称为各种恶作剧和悖论的创造

者。谈到白俄罗斯视觉艺术中的超现实
主义，首先会提到的就是他的作品。
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对于这种独创性，
对于对生活的理解

和自信，都能在他的作品中
体现出来。他的作品几次被
视为例外。如果有老师不支
持，会有人告诉校长：如果
我们排除乔治·斯克里尼切
克的画作，那么我们应该留
下谁的画作？这对他来说也
许是最权威的评估。
在研讨会上，我看到了当时
的一些练习作品。它们的
构图仍然非常简单，但即使
在常见的静物作品中也体现
出静物的总体轮廓。至于后
来的绘画，与现实的分离更
大。艺术家在毕加索绘画方
式的影响下扭曲了比例，避
免了细节，引入了符号，强
调环境的传统性。

与画家的对话：

-您确定您的作品是以生活为
基础吗？
-当然。一切都来自现实。这
与我的小故乡-斯鲁茨克，大
故乡-明斯克有关。顺便说一
句，无论我在国外的哪个地
方，我总是被祖国的工作室
所吸引。顺便再说一句，我
们有一个伟大的国家艺术院
校，艺术院校里包括素描，

绘画和雕塑。和国外艺术类
院校相比，我们并不差，甚
至往往比国外艺术院校更
好，艺术生的绘画技能更高。
-具体指的是白俄罗斯艺术院
校么？
-“美术类院校都很好”这类
院校以高专业水平为基础。更
重要的是，在艺术院校里，有
强大的教师队伍，年轻人能接
受到严谨的教育。
-您认为自己是白俄罗斯艺术
家还是国际艺术家？
-当然，我是白俄罗斯艺术
家。说真的，我不喜欢这种
比较。如果我是白俄罗斯高
级艺术家，那就同时意味着
我也是国际艺术家。我不否认
毕加索，也不否认萨尔瓦多·
达利、梵高，更不否认整个世
界艺术，相反，这一切都激励
着我。我们生活在我们造就的
丰富历史之中，我认识整个世
界，并重新认识自我。作为一
名艺术家艺术成就越高，国际
化程度就越高。
-您一共完成了多少幅作品？
-数千幅作品，包括：速写、
油画、水彩、线条绘画、版
画、蚀刻版画、素描等等。
-您的作品结合了现实，联想
与思想。如果没有这些，您的
创作过程是不是不可能实现？

-我有一段时间为书本画插
图。画一个惆怅的城市郊区和
不知道来自哪里的飞行器。一
般来说，一个人是要多才多艺
的。我通过自己的努力得到了
自己的认知，形成了自己的价
值观。我努力工作的同时还阅
读普希金的著作，我对前卫艺
术也同样感兴趣。
-您是否觉得认可性对于艺术
家来说非常重要？
-我很高兴白俄罗斯国家艺术
博物馆收藏着我的作品，这
是很棒的事情。当然，我的作
品在世界各地被收藏。油画作
品在数十个国际展览中展出。
还收到一本来自美利坚合众国
的期刊杂志，我的作品之一被
印刷出版在这本杂志上，来自
白俄罗斯的艺术家乔治·斯克
里尼切克的一件作品刊登到国
际性的杂志上，是一件很棒的
事。
-您的画作本质是什么？
-在我的作品中，反应出的是
我的内心世界。可以假设每
一位艺术家都在努力争取作品
和谐，即使他宣称自己与众不
同。似乎乔治·斯克里尼切克
通过解决生活的冲突来达到和
谐。《沿着生活之路》是他一
幅画作的名字，他已经画了二
十多年。
乔治·斯克里尼切克喜欢画
油画，在线条结构之间可以用
斑斓的色彩填充。在他的油画
作品中一般会出现人脸或者静
物。然后再把画作里填充上复
杂的联想和丰富的想象力，他
的这些画作形式多样化，非常
具有吸引力。
所有这一切的特点都独成一
派，或许正是这些特点保持了
艺术家乔治·斯克里尼切克世
界观的完整性。从这个意义上
说，他的绘画作品不仅仅在白
俄罗斯艺术界形成了新的绘画
风格，乃至在世界上也有着积
极的影响。

维克多·哈里克夫
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乔治·斯克里尼切克  重聚日1963-1965年


